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Соревнование героев продолжается В з я т ь  в с е
Н а с т р о й -п о  ур ож аю
На днях мы с главным 

агрономом совхоза В. Я. 
Карповым снова объеха
ли поля. Да, виды на 
урожай хорошие. Хлеба 
богатые на редкость. На 
некоторых участках мож
но взять по 30—40 цент
неров. Думаю, что в сред
нем урожайность нынче 
будет не меньше 27 цен
тнеров. Но много хлебов 
полегло — и рожь, и 
овес.

Зерновые у нас выра
щены на 3.400 гектарах. 
В хозяйстве —; 22 ком
байна, но выйти в поле 
готовы пока 18. На два 
комбайна не хватает ме
ханизаторов, и еще два 
не полностью отремонти
рованы.

Из всех трудностей са
мая серьезная — не хва
тает жаток, особенно для 
уборки гороха. А его у 
нас немало — 330 гекта
ров. Есть всего три жат
ки, а надо не менее ше
сти. В общей сложности 
нам необходимы еще две 
жатки ЖВН-6 и две 
ЖБА-3,5. В районе навер
няка есть хозяйства, где 
зти жатки лежат «про 
запас». Надеемся мы 
также и на помощь ше
фов из управления 
Химстрой. Было бы не
плохо, если бы строители 
выделили для совхоза на 
время жатвы токаря, сле
саря, сварщика. Хозяйст
во наше создано недавно, 
и ремонтная база пока 
слаба.

Беспокоит нас и другое: 
нет складов. Склад в сов
хозе строит Уртамская 
ПМК-3 четвертый год. За 
это время у них там три 
начальника сменилось, но 
дела идут по-прежнему 
плохо. И нет уверенности, 
что нынче склад будет 
сдан в эксплуатацию. А 
он нам нужен позарез.

Емкость его — около 36

тысяч тонн. Туда бы и 
семена вошли, и часть 
фуража.

Руководителям района 
и нашего хозяйства надо 
вот еще о чем подумать: 
поскольку убирать полег
лые хлеба нелегко, надо 
определить и меры по
ощрения.

Но, перечисляя недоче
ты в подготовке к убор
ке и высказывая свои 
претензии, я ничуть не 
сомневаюсь в том, что 
наши механизаторы су
меют успешно провести 
жатву. Все мы с вооду
шевлением изучали доку
менты июльского Плену
ма ЦК КПСС и готовы на 
его решения ответить 
ударным трудом. В сов
хозе трудятся замеча
тельные мастера хле
боробского дела •— ком
байнеры Василий Сторо
жен, Петр Кузнецов, 
Иосиф Бауман. А . семей
ное звено Пироговых! Да, 
целая семья комбайнеров
— и глава Михаил Ни
колаевич, и его сыновья 
Геннадий и Николай. Они 
зазершают скирдование 
сена и приступят к ска
шиванию гороха.

Пользуясь возможно
стью, передаю горячий 
привет своему товарищу
— механизатору, бригади
ру колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября 
Шегарского района Ни
колаю Ивановичу Мал
кову. Мы соревновались 
С ним на севе. Продол
жим это соревнование на 
ж'атве. Цель у нас общая: 
убрать хлеба в сжатые 
сроки и без потерь.

И. ПАХОМОВ, 
начальник механизи
рованного отряда сов
хоза «Еловский» Ко- 
жевниковского райо
на, Герой Социали

стического Труда. 
Кожевниковский район.

Обязательства перевыполним!
Четыре десятка лет ра

ботаю я на земле и по 
опыту своему знаю, что 
не бывает легкой убор
ки. Недаром же на
зывается эта пора в на
роде страдой. Нелегкой 
будет и эта страда для 
наших механизаторов. Но 
она вызывает радость и у 
старых хлеборобов, и у 
молодых. Потому что 
впервые за последние го
ды на полях наших вы
ращен хороший урожай. 
Более 30 центнеров зерна 
с гектара дадут отдель
ные участки. А в целом 
по отделению урожай
ность составит, по нашим 
предварительным подсче
там, 22—25 центнеров. 
Так что обязательства 
свои мы перевыполним.

Конечно, успех этот не 
пришел сам собой. От
кликнулась и работа ми
нувших лет с севооборо
тами, удобрениями, каче
ственная обработка зем
ли, ранняя зябь, сев в 
сжатые сроки и с высо
ким качеством (здесь 
свое слово сказали МХЗ 
с двумя сеялками), уход 
за посевами. Словом, 
много труда вложили на
ши механизаторы — и 
земля ответила высоким 
урожаем.

Но из-за прошедших в 
последнее время дождей 
хлеба во многих ме
стах полегли. Поэтому 
мы намерены применить 
стеблеподъемники. Свое 
слово должны сказать и 
новые бобовые жатки, 
которые мы получили 
недавно. Некоторые из 
них—с двумя ножами. 
Мы опробовали уже одну. 
Косит она чисто любой 
полеглый хлеб. Бу

дем принимать все меры, 
чтобы качественно прове
сти уборку, не оставить 
в поло ни одного колоска.

Комбайнеры в основ
ном у нас опытные, про
ведшие не одну уборку. 
Правда, несколько ребят 
молодых, но, работая вме
сте со «стариками», как и 
на севе, они, я думаю, 
проведут страду успешно. 
Вместе с нашими меха
низаторами на уборке бу
дет работать звено из 
Сельхозтехники. Четыре 
комбайнера. Помощь дол
жна быть существенной.

Большую часть хлебов 
уберем раздельно. Это 
скажется не только на 
качестве семян (а наш 
колхоз семеноводческий), 
но и хорошая солома 
выйдет, которую потом 
заскирдуем.

Сено, сенаж у нас хо
рошие. Силоса тоже дол
жно выйти достаточно — 
виды на кукурузу такие 
же, как в 1976 году, ког
да мы получили по 420 
центнероз зеленой массы 
с гектара. Да плюс еще 
качественная солома. Так 
что обеспечим сытную зи
мовку скоту.

Ну, а самое главное для 
нас сейчас —  в ответ на 
решения июльского Пле
нума ЦК КПСС вовремя 
и качественно провести 
уборку, не только выпол
нить планы, нынешнего, 
года, но и рассчитаться с 
государством за долги 
1977 года.

Н. МАЛКОВ, 
бригадир механизиро
ванного отряда кол
хоза имени 50-летия 
Великого Октября, 
Герой Социалистиче

ского Труда. 
Шегарский район.

Ч У Т К И Е  « Р У К И »  К О М Б А Й Н А
Зерна из полегших колось

ев без труда, возьмет туль
ский комбайн, жатка кото
рого снабжена пружинным 
«пальцем».

Заботливая «рука» маши
ны поднимет и скосит рас
тения, склонившиеся к зем
ле после дождя или града. , 

Наладить массовое произ

водство новинки помогли 
ташкентские инженеры и 
рабочие. Они сконструирова
ли, изготовили и отгрузили 
на Тульский комбайновый 
завод семь агрегатных стан

ков, производительность 
каждого — 3.600 деталей в 
смену. Этого достаточно, 
чтобы оснастить пружинны
ми «пальцами» все комбай
ны, выпускаемые на пред
приятии.

(Корр. ТАСС).
Ташкент.

резервы
На центральной усадьбе 

совхоза «Коломинский» раз
вевается флаг трудовой сла
вы, поднятый в честь кол
лектива укрупненного меха
низированного отряда Ерми- 
ловского отделения и смен, 
обслуживающих АВМ в Ко- 
ломинских Гривах. За день 
ермиловские механизаторы 
сметали 51 тонну сена, а на 
Коломиногривском кормо- 
комплексе произведено 17 
тонн травяного концентрата.

Что ни день, то новые 
имена лидеров социалисти
ческого соревнования на зе
леной жатве. В трудных ус
ловиях приходится механи
заторам выполнять высокие 
социалистические обязатель
ства. В последнее время нет 
дня, чтобы работе на лугах 
не мешал дождь.

На лугах расположились 
целые палаточные городки. 
Механизаторы живут там 
безвыездно. Поэтому все 
обустроено так, чтобы они 
не чувствовали себя отор
ванными от дома.

У нас четыре крупных се
нокосных отряда. Произво
дительность, в зависимости 
от погоды, — 190—200 т о н н е  
день. По 35—40 тонн готовим 
в сутки витаминной травя
ной муки. Травостой нынче 
небогатый, и высокой выра
ботки механизаторы доби
ваются за счет эффектив
ного использования техники 
весь световой день.

В начале июля механиза
торы Леботерского сеноубо
рочного отряда обратились 
ко всем кормг.заготовителям 
Чаинского района е пись
мом, в котором призвали 
поставить стога в сжатые 
сроки и до начала жатвы 
хлебов полностью закончить 
заготовку грубых кормов. 
Соперником в соревнова
нии они избрали коллектив 
Коломиногривского сеноубо
рочного отряда, который ра- 

. ботает на лугах за Обью. 
Механизаторы из Коломин- 
ских Грив приняли вызов, 
хотя знали, что одержать 
победу будет нелегко. Их со
перникам в некоторой степе
ни и дождь не помеха. Обду
ет ветер кошенину, и можно 
метать. У  них же — пресс- 
подборщики, и нужно совсем 
сухое сено.

Прошло немного времени, 
и отряд С. К. Борисова, за-

кормов
нятый прессованием сена, 
обогнал инициаторов сорев
нования из Леботера. Их 
производительность — пол
торы нормы в день, а всего 
с начала заготовки запрес
совано более 600 тонн сена 
из плана 1.100. На прессах 
работают опытные механи
заторы И. А. Стрельников, 
В. А. Храмцов, Л. Л. Каси
мов. На совесть трудятся и 
шефы — рабочие Томского 
завода резиновой обуви 
А. Мячин, Г. Ологин, Г. Гол- 
добин, Н. Батраков, А. Ники
форов и многие другие.

Партийная организация 
совхоза уделяет большое 
внимание гласности соревно
вания. Ежедневно выпускаем 
боевые листки, «молнии», от
личившимся механизаторам 
вручаем переходящие крас
ные вымпелы. Оперативные 
совещания, которые прово
дит рано утром директор 
совхоза Р. Э. Палосон, про
ходят при включенной дис
петчерской связи. Таким об
разом, механизаторы каж
дый день получают подроб
ную информацию о ходе ра
бот в других отрядах и у 
соперников по соревнова
нию. Дело спорится.

Особая забота — о каче
стве кормов. Мы пришли к 
выводу, что премии за дос
тижение наилучших пока
зателей в работе за пяти
дневку или декаду малоэф
фективны и изжили себя, 
поскольку не стимулируют 
борьбу за качество. Условия
ми социалистического сорев
нования на нынешнюю зе
леную жатву предусмотрены 
денежные премии, и нема
лые, но вручать их коллек
тивам отрядов будем в кон
це страды, имея данные ла
бораторных анализов. Если 
обязательства выполнены, 
но не соблюдены требования 
к качеству корма, коллектив 
лишается денежного вознаг
раждения. Разумеется, при 
подведении окончательных 
итогов мы будем учитывать 
и объективные причины. 
Ведь каждому понятно, что 
сено, заготовленное в хоро
шую погоду, никак нельзя 
сравнивать с тем, которое 
попало под дождь.

Г. СКВОРЦОВ, 
секретарь парткома сов
хоза «Коломинский» 

Чаинского района.

«Новые крупные шаги предстоит сделать в развитии 
мелиорации сельскохозяйственных угодий», — записано 
в постановлении июльского Пленума ЦК КПСС. Ответ
ственная роль в этом деле принадлежит коллективам
подразделений научно-производственного объединения
Союзтомскмелиорация. Но успешная работа этого объ
единения уже невозможна без совершенствования орга
низации труда с учетом современных требований. Н в 
этом направлении меры принимаются, одна из них 
внедрение цеховой системы производства.

Чем конкретно вызван переход на эту систему и как 
он осуществляется? — тема беседы нашего корреспонден
та А. Соловьева с начальником объединения, делегатом 
XXV съезда КПСС А. Е. ТРУНОВЫМ.

большие, к тому же распо
ложенные на больших рас
стояниях от баз ПМК. На 
средних объектах целесооб
разнее организовать специ
альные механизированные 
бригады, которые выполня
ют однотипный . комплекс 
работ. И третья форма — 
специализация бригад по 
отдельным видам работ на 
крупных объектах.

Несомненно, лучший вари
ант, когда бригада занята на

— В чем же ее суть?
— Мы выделили два цеха: 

инженерного производства 
(называем его строитель
ным) и механизированного 
производства — цех механи
зации. Уже само название 
говорит о их назначении. 
Цех строительства выступа
ет перед цехом механизации 
как заказчик. Новая систе
ма основана на концентра
ции, специализации и разде-

мещаются на другой объект 
и работают по новому зада
нию.

А  ведь раньше мастер на 
объекте за все хватался: и
за теодолит, и за трактор. 
Над техникой было два хо
зяина: мастер и механик. 
Теперь у мастера о технике 
голова не болит. Его дело — 
подготовить объект к работе 
и установить контроль, а 
техника находится в одних 
руках.

РЕШ ЕНИ Я И Ю Л ЬСКО ГО  ПЛЕНУМА ЦК К П С С - В  Ж И ЗН Ь !

СИСТЕМА ВОСХОЖДЕНИЯ
— Мы исходили из особен

ностей работы наших ПМК, 
— сказал Анатолий Егоро
вич. — Это — разбросан
ность объектов по огромной 
территории, подвижной ха
рактер и сезонность работ, 
а самое, пожалуй, главное— 
высокий уровень механиза
ции (93—98 процентов).

Теперь все понимают, что 
строительство в мелиорации 
—своеобразное, отличное от 
промышленного и граждан
ского. Однако формы и ме
тоды организации производ
ства, система оплаты труда, 
нормы — все было перенесе
но с обычного, промышлен
но-гражданского строитель
ства. Учитывая особенности 
мелиоративных работ, такое 
простое применение уже оп
равданных методов не дава
ло нужного эффекта и, более 
того, сдерживало рост про
изводительности труда. Если 
в промышленно-граждан
ском строительстве необхо
димо организовать труд че
ловека. владеющего средст
вами малой механизации, то 
в наших коллективах рабо
чие имеют дело с мощными 
машинами.

Отсюда проблема: человек 
и машина. Организация их 
работы имеет свои законо
мерности, и правильное ее 
сочетание — главное в по
вышении производительно
сти труда.

Существовавшая у нас до 
1977 года организация труда, 
без учета этой закономер

ности, привела к большим 
потерям машинного времени: 
простоям бульдозеров, эк
скаваторов, скреперов и т. д. 
По нашим данным, эти поте
ри составляли более 36 про
центов рабочего времени. И 
в основном — из-за органи
зационных неувязок. Кон
фликтная ситуация. Как ее 
разрешить?

Нужно определить опти
мальную структуру механи
зированных средств и ра
циональную технологию, а 
также формы организации 
машинного труда на основе 
концентрации техники и 
специализации труда меха
низаторов. Ну и, конечно, 
требуется оперативное уп
равление техническими
средствами в комплексе ра
бот.

— По логике должны из
мениться и формы органи
зации самих коллективов 
механизаторов?

— Мы отдаем предпочте
ние специальным механи
зированным бригадам, но и 
не против комплексных — 
— там, где объекты не-

одном объекте. Но тогда она 
должна быть обеспечена ра
ботой круглый год. А  как же 
тогда быть, например, с экс
каваторщиками? У  них се
зон — лето. И не случайно 
такие бригады к зиме разбе
гались. Весной их создавали 
снова. Такие сезонные кол
лективы, ясно, не могут ни
кого удовлетворить. Это по
рождает текучку. Нужны 
«сквозные» бригады. Для 
этого надо было найти но
вые технологические реше
ния — организовать произ
водство механизированных 
работ в зимний период при 

.условии промерзания почвы 
до 1,5 и более метра. Такие 
технологические решения 
по строительству ороситель
ных и осушительных систем 
найдены, и теперь практи
чески все механизированные 
бригады могут работать 
круглый год. По новой тех
нологии сезонной становится 
техника, а не люди. Откры- 
вается путь к бригадному 
подряду. Все это является 
элементами цеховой систе
мы.

лении труда инженеров, 
строителей и механизаторов.

Каждый цех объединяет 
людей соответствующих спе
циальностей. В первом — 
прорабы, мастера-строители, 
геодезисты и бригады плот- 
ников-бетонщиков. Они го
товят документацию на 
объект, выносят его в нату
ру, завозят материалы, го
товят культстаны и выпол
няют отдельные, чисто 
строительные, не механизи
рованные работы. Во вто
ром цехе — механики, ин
женеры, бригадиры, механи
заторы, ремонтники, вся 
техника Г1МК, запчасти, го
рюче-смазочные материалы.

Работа строится так. В 
цехе строительства объект 
возглавляет прораб. Он гото
вит объект к работе и при
глашает механизированные 
бригады из цеха механиза
ции. Дает им наряд-задание, 
проверяет работу, качество 
и принимает выполненные 
объемы работ. Механизиро
ванные бригады, закончив 
свое задание и сдав работы 
начальнику объекта, пере-

— Что конкретно сделано 
по внедрению цеховой си
стемы?

— Окончательные итоги 
подводить пока еще рано. 
Экспериментально мы нача
ли работу по новой системе 
в отдельных подразделени
ях — ПМК-3, Зырянской 
ПМК-4, Бакчарской ПМК-9. 
Где-то получалось, где-то — 
нет. Ведь надо еще и кадры 
соответственно подготовить. 
Поэтому в 1976 году была 
организована учеба кадров 
по новой структуре. В этом 
году снова провели занятия 
с начальниками службу ин
женерами, бригадирами и 
другими специалистами. 
Обучили человек двести.

Подвели первые итоги, 
проанализировали их. Что 
можно сказать? Как это ни 
странно, менее «отзывчивой» 
на новое оказалась инже
нерная служба. Она труднее 
преодолевает психологиче
ский барьер при разделении 
труда. |

Однако хорошо прижились 
цехи механизации, улучши
лось использование техни

ки. Производительность ма
шинного парка выросла в 
среднем на 10—15 процен
тов. Впервые в 1977 году вы
полнены директивные нор
мы. Производительность 
труда в целом выросла на 
10 процентов. Но этого мало. 
Мы должны получить более 
ощутимый выигрыш — до 
30 процентов. Ведь наш ус
пех — в лучшем использо
вании техники.

— Перспективы обнадежи
вают?

— Несомненно. Углубляет
ся специализация. Начинаем 
создавать участки механи
зации, тем самым освобож
даем от ремонтных забот 
строительные подразделе
ния. На этих участках будут 
сосредоточены все техниче
ское обслуживание машин, 
обменный фонд, запчасти и 
т. п. Сократится число скла
дов запчастей, не будет 
«лишней» техники.

Нынешний год можно на
звать генеральным по освое
нию цеховой системы. Сей
час она внедряется в низо
вых организациях. Следую
щий этап—укрупнение под
разделений. В 1981—i983 го
дах для более оперативного 
и четкого управления созда
дим вычислительный центр, 
оснащенный ЭВМ. Здание 
для него уже проектируем.

— И последний вопрос,
Анатолий Егорович: как
объединение закончило пер
вое полугодие?

— Успешно. По всем ос
новным показателям полуго
довой план выполнен. Обес
печен ввод и мелиорирован
ных земель, и жилья. Сей
час лето, самый ответствен
ный период. Думаю, что все 
коллективы будут работать 
по восходящей. Мелиорато
ры с одобрением встретили 
решения июльского Пленума 
ЦК КПСС по дальнейшему 
развитию сельского хозяй
ства СССР.' Принимаем ме
ры для преодоления отста
вания по выполнению пяти
летнего плана ввода мелио
рированных земель.

I епортаж 9 САЙГА

Был редкий для нынеш
него лета день. Еще вчера 
голубое небо заняли стаи 
туч, постепенно слившиеся 
в одну . огромную, унылую, 
как пустыня. Дождь не лил, 
а нудно моросил. Но такая 
методичность оказалась ху
же ливня: к утру дороги
развезло. Словом, все было 
против поездки на вахту, но 
директор Сайгинского фи
лиала Лайского леспромхоза 
Ю. В. Цехмейстер твердо 
пообещал «не ждать мило
стей от природы». И, дей
ствительно, около девяти 
утра на нижний склад при
шел вездеход, на которой 
предстояло проделать не
дальний путь на вахтовый 
участок Сайга-78, впервые 
организованный нынче по 
пятидневному режиму.

Молодой водитель Иван 
Пьянков тронул рычаги, и, 
яростно взревев, вездеход 
почти поплыл по раскисшей 
лесной просеке, которую 
весьма условно можно бы
ло назвать дорогой. Лужи, 
разлившиеся до размеров 
озер, вставали перед грудью 
машины кипящим морским 
прибоем. Наконец . показа
лась чистая песчаная поля
на, аккуратно заставленная 
домиками.

— Вот и Сайга-78, — заме
тил главный механик фи
лиала А. А. Преймачук, от
правившийся на участок 
проверить состояние меха
низмов. — День в лесосеке 
будет тяжелым.

Вахтовой дружиной Сайги 
третий год руководит изве^ 
стный на предприятии валь
щик бригадир Леонид Ми
хайлович Попов. Вместе с 
ним в звене молодой трак
торист Николай Беляев, чо- 
керовщик Петр Свиргун, три 
сучкоруба—Александр Оси
пов, Сергей Потемкин, Вла
димир Хребтович. Основу 
двух других составляют 
опытнейшие трактористы 
Сергей Иванович Долгопо
лов, Геннадий Леонович 
Земец, молодые вальщики 
Григорий Серов и Юрий 
Ситников.

Бригаде предстоит заго
товить на вахте 35 тысяч 
кубометров. Июньское зада
ние перекрыто на 800, а с 
начала сезона на счету кол
лектива более 12,5 тысячи 
кубометров. Старт взят 
неплохой. Внедряется бри
гадный хозрасчет. Но брига
дир настроен на критиче
ский лад.

В чем дело? Пришлось на 
ходу изменять технологию 
заготовки. Лес — рукой по
дать до поселка, а попро
буй, возьми: заболоченность 
такая, что пришлось вре
менно поставить на прикол 
два агрегата ЛП-18. Но вы
ход нашли. Организовали 
двухсменку, благо, тракто
ристам мастерства не зани
мать. Например, первый на 
филиале оператор ЛП-13 
Геннадий Леонович Земец 
раньше долгое время рабо
тал на обычном трелевочном 
тракторе. За двадцать лет 
работы в лесу освоил почти 
все известные марки треле
вочных механизмов Сергей 
Иванович Долгополов'.

Вместе с бригадиром, ма
стером вахты А. М. Гераси
мовым мы прошли по лесо
секам. Видно, как нелегко 
даются вахтовые кубометры. 
От поселка до мастерской и 
дальше в лесосеку проложе
на гать. Но бригада противо
поставила трудностям уме
лый маневр техникой. Двух
сменна позволила резко уве
личить выработку на меха
низм. В делянах преоблада
ет темнохвойный лес с рас
кидистой кроной, а значит, 
требуется усиленная работа 
сучкорубов.

— На помощь пришли но
вые пилы «Тайга», — рас
сказывает слесарь Г. И. Тю
менцев, ■— сейчас на ходу 
все пять. Полностью топор 
они не заменили, но произ
водительность труда возрос
ла.

В прошлые годы сайгинцы 
нередко нарушали правила 
технологии при разработке 
лесосек. Забвение , метода 
«узких лент» приводило к 
уничтожению подроста,
штрафам. Ясно, что бригад
ный подряд несовместим с 
такими вольностями. Приш
лось • перестраиваться всем 
лесосечным коллективам. 
Бригада Л. М. Попова стала 
одним из инициаторов рабо
ты по новому методу.

— Правда, пока заметной 
экономии не получили, — 
тревожится бригадир.—Боро
лись прежде всего за объ
емные показатели, пора по
думать и о качестве заго
товленного леса. Нужно вы
ровнять и отштабелевать бо
лее шести тысяч кубомет
ров.

— Все приведем в,норму, 
— заверил мастер А. :М. Ге
расимов.

Рабочие на вахте трудят
ся по пятидневному режиму. 
Два выходных дня проводят 
дома с семьей, а в понедель
ник—снова в лес. Участок в 
шутку называют «домаш
ней» вахтой, но трудностей 
немало. В частности, ре
монтной службе здесь не 
хватает самого необходимо
го.

К чести администрации 
филиала, культурно-быто
вое обслуживание лесору
бов кое в чем даже превос
ходит некоторые дальние 
участки, годами располо
женные на одном и том 
же месте. Мастерски го
товят пищу повара Га
лина Токаренко и Оль
га Козакова. В разнообраз
ное меню обязательно вхо
дят зелень, овощи. Регу
лярно завозят на вахту ин
тересные фильмы, журналы, 
газеты. Свободные от * сме
ны могут поиграть в волей
бол, послушать радиоприем
ник.

— Нелегко работать на 
«домашней» вахте, — заме
тил на прощание Л. М. По
пов. — Но мы постараемся 
делом ответить на призыв 
наших соседей-белоярцев,

И можно быть уверенным: 
сайгинцы слов на ветер 
не бросают.

В. ФЕДОРОВ.* * *
НА СНИМКЕ: тракторист 

С. И. Долгополов.
Фото автора.

О П Е Р Е Ж А Ю Т
Делом поддержали лесо

заготовительные бригады 
Линевского леспромхоза 
призыв белоярцев отметить 
приближающийся професси
ональный праздник ударным 
трудом. Больших успехов 
добились в первом полугодии 
бригады, возглавляемые
Е. Е. Бахтиным и А. И. Су- 
шкевичем. Они не только 
перевыполняют задания по 
заготовке леса, но и повы-

Г Р А Ф И К
сили производительность 
труда. В бригаде Е. Е. Бах
тина выработка на каждого 
рабочего больше плановой 
на 200 кубометров, на трак
тор — на 675 кубометров. В 
бригаде А. И. Сушкевича — 
соответственно на 456 и 
2.130 кубометров. Опережа
ют свои графики также 
бригады В. С. Шестакова, 
В. Ю. Гамазина и Н. Н. Дем- 
ко.

Собрание профсоюзного актива
2 августа в Томске состоя

лось собрание профсоюзного 
актива области. В его работе 
участвовали члены облсов- 
профа, председатели обко
мов профсоюзов, председате
ли райкомов профсоюзов, 
председатели рабочих коми
тетов совхозов и профсоюз
ных комитетов колхозов, 
промышленных предприя
тий, передовые рабочие и 
колхозники.

С докладом «Итоги июль
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС и задачи профсоюзов 
области, вытекающие из по
становления Пленума ЦК и

доклада Л. И. Брежнева «О 
дальнейшем развитии сель
ского хозяйства СССР» вы
ступил член бюро обкома 
КПСС, председатель облсов- 
профа М. С. Козырев.

В работе собрания принял 
участие член бюро обкома 
КПСС, заведующий отделом 
организационно - партийной 
работы обкома КПСС Е. А. 
Вологдин.

Участники собрания при
няли постановление, опреде
ляющее пути выполнения 
профсоюзными организация
ми области решений июль
ского Пленума ЦК КПСС.
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В ПЛЕНУ КАЖДОДНЕВНЫХ ЗАБОТ
Было еще совсем рано, 

когда, собираясь ехать по 
хозяйствам, я заглянул в 
кабинет первого секретаря 
Парабельского райкома
КПСС А. Г. Конюха. В еще 
пустом и поэтому гулком 
здании райкома далеко раз
давался его голос. Первый 
секретарь настойчиво требо
вал' от секретаря парткома 
совхоза «Путь Ленина» С. Я. 
Карачуна резко усилить тем
пы заготовки кормов.

Час спустя, оказавшись в 
центральной усадьбе другого 
хозяйства — совхоза имени 
Шишкова, — я снова услы- 

, шал голос А. Г. Конюха: он
раздавался из трубки, кото
рую держал секретарь парт
бюро совхоза Н. Г. Ломакин. 
Речь шла о том же вопросе.

Беспокойство Александра 
Григорьевича обосновано. 
Животноводство — главная 
отрасль сельскохозяйствен
ного производства в районе, 
и если упустить время, не 
взять все, что можно, с по
лей и лугов, то скот, как 
уже это бывало, может уйти 
на зимовку без необходимого 
запаса кормов. А  это означа
ет, что район будет не в 
состоянии справиться с дос
таточно высокими обяза
тельствами, которые можно 
прочитать всюду — от рай
онной газеты до большого 
аншлага на главной улице 
районного центра: «Прода
дим государству в 1978 году 
молока — 7.300 тонн, мяра — 
1.600 тонн, надоим не менее 
2.000 килограммов молока 
на фуражную корову».

За первое полугодие про
изводство молока в районе 
увеличилось на шесть про
центов. И хотя его продано 
государству несколько мень
ше, чем предусмотрено обя
зательствами (3.407 тонн, 
или 97 процентов), и в рай
коме, и в хозяйствах выра
жают твердую уверенность, 
что свое обязательство рай
он выполнит. Не так обстоит 
дело с мясом. У  руководите
лей района нет уверенности, 
что удастся выполнить обя
зательство.

— С мясом дело обстоит 
.значительно хуже, — приз
нает А. Г. Конюх. — Хотя в 

■ хозяйствах и есть плановое 
^поголовье (скота на двенад
цать процентов больше пла
на), с уверенностью утвер
ждать, что район выполнит 
обязательства по продаже 

'этого продукта государству, 
мы не можем. Слишком низ
ки среднесуточные привесы. 
Вот почему за полгода вме
сто плановых 610 тонн район 
произвел всего 503 тонны. 
Отставание от плановых по
казателей — на 17 процен
тов, а от социалистических 
обязательств—и того больше.

Причины создавшегося по
ложения в райкоме видят в 
том, что низки привесы 
молодняка, все еще велик 
падеж скота — в совхозе 
«Нарымский», например, он 
увеличился в этом году чуть 
ли не вдвое по сравнению с 
прошлым годом. Наконец, 
плохо внедряется в районе 
интенсивный откорм скота. 
Райком, партийные органи
зации так и не сумели убе
дить руководителей хозяйств 
в необходимости интенсив

ного откорма. Хотя и в са
мом районе есть неплохой 
опыт в этом важном деле. 
Речь идет об откормсовхозе. 
Но распространением этого 
опыта всерьез никто не за
нимается.

Стоит ли удивляться тому, 
что весовые кондиции сдава
емого государству скота сос
тавляют по совхозам в сред
нем всего 316 килограммов— 
далеко не оптимальный вес! 
Если учесть, что и в первые 
два года пятилетки район не 
выполнял планы продажи 
мяса государству, становит
ся понятным, как важно уде
лить этому самое присталь
ное внимание.

Нужны корма, и не толь
ко грубые. Зеленую жатву 
нынче ведут механизирован
ными тракторными отряда
ми. В каждом цз них созда
ны партийные или партий
но-комсомольские группы. 
Внедрен метод бригадного 
подряда. Травы в этом году 
средние, но практически все 
хозяйства идут по заготовке 
сена с опережением графи
ка, а откормсовхоз выпол
нил план года уже на 85 
процентов. На конец ию
ля в районе было заго
товлено 5.500 тонн сена — 
меньше желаемого, как ска
зал А. Г. Конюх. Почти то 
же самое можно сказать и о 
сенаже, которого совхоз им, 
Шишкова, например, загото
вил уже 92 процента к пла- 
н f!

Хуже всех выглядит сов
хоз «Нарымский», который 
отстает от уровня прошлого 
года по заготовке сена и 
сенажа. Запоздали с нача
лом косовицы, плохо подго
товили технику. И в целом 
по району сена и сенажа за
готовлено только 38 процен
тов задания.

...С секретарем партбюро 
совхоза им. Шишкова Н. Г. 
Лбмакиным мы приехали к 
агрегатам, заготавливающим 
витаминную травяную му
ку, в середине дня. Из двух 
АВМ работал один. Второй 
простаивал: не подвезли зе
леную массу. Да и пустили 
его совсем недавно, монтаж 
его неоправданно затянулся. 
Директор совхоза В. Д. Соба- 
кии признался:

— Да, затянули дело, дол
го раскачивались...

Раскачка вообще харак
терна для работы в хозяйст
вах района. В том же сов
хозе имени Шишкова, кото
рый считается передовым 
хозяйством, она повторяется 
из года в год. В Парабели 
еще 10 июня прошло меж
районное совещание по заго
товке кормов, даже выстави
ли готовые к работе звенья. 
Но в совхозе всерьез начали 
зеленую жатву только 
25 июня. И тогда, естест
венно, пошли сено и сенаж.

Но если здесь есть воз
можность наверстать упу
щенное время, то с произ
водством витаминной травя
ной муки дело обстоит зна
чительно хуже. Неудовлетво
рительно организовано ее 
производство в Пудине, где 
агрегаты часто выходят из 
строя, серьезно отстает сов
хоз «Старицынский», да и

в совхозе «Путь ЛВнина» 
дела тоже совсем не блестя
щи. Здесь по традиции от
носятся к заготовкам вита
минной травяной муки, как 
к весьма подозрительному 
новшеству. Не удивительно, 
что из 4.000 тонн, которые 
нужно произвести району, 
на конец июля было сдела
но всего 483 тонны.

Все эти обстоятельства, 
конечно, хорошо знают в 
райкоме. Здесь постоянно 
занимаются вопросами жи
вотноводства. Практически 
ни одно заседание бюро не 
проходит без того, чтобы не 
обсуждался тот или иной 
вопрос, связанный с разви
тием отрасли. Животновод
ству посвящено большинст
во собраний районного пар
тийного актива. Недостатки 
критикуются, принимаются 
верные решения. «Бюро 
.райкома КПСС систематиче
ски рассматривает и выно
сит на пленумы и собрания 
актива вопросы по сельско
му хозяйству, намечает ме
ры. Однако из-за слабого 
контроля за выполнением 
отдельных постановлений, 
безответственного отноше
ния отдельных руководите
лей и специалистов многие 
конкретные мероприятия 
остаются невыполненными. 
Это ведет к срыву одной 
сельскохозяйственной кам
пании за другой...». «Необхо
димо в корне изменить от
ношение руководителей и 
специалистов к травяной 
муке. До 1 июля необходимо 
закончить ремонт и монтаж 
агрегатов и повсеместно 
приступить к производству. 
План по мясу — под угро
зой срыва, снизились весо
вые кондиции скота, возрос 
падеж скота...». Критика, что 
и говорить, достаточно рез
кая. Но дело в том, что 
вторая выдержка взята из 
доклада А. Г. Конюха на 
пленуме райкома КПСС в 
июне нынешнего года, а 
первая — из его же доклада 
на другом пленуме, состояв
шемся в... 1976 году.

Таким образом, получает
ся, что критика, и критика 

; резкая, есть, она повторяется 
из года в год, а беды живот
новодческой отрасли, не
смотря на это, остаются. Об 
этом, кстати сказать, гово
рит и динамика районных 
показателей. По данным 
статистики, производство 
молока в совхозах района 
за двенадцать лет увеличи
лось всего на двадцать про
центов, что значительно ни
же средних показателей по 
области. А что касается про
изводства мяса, то в прош
лом году его уровень был 
даже ниже показателей 1965 
года. Темпы роста живот
новодства в районе никак 
нельзя признать удовлетво
рительными.

Думается, это происходит 
потому, что многие вопросы, 
которые надо решать на 
уровне хозяйств, райком 
старается решить сам, пыта
ясь дойти до каждой мело
чи. Отсюда привычка в хо
зяйствах ждать райкомов- 
ских напоминаний, да не 
одного, а двух-трех, прежде 
чем приступить к делу. Не 
этим ли объясняется харак
терная даже для лучших

хозяйств района раскачка с 
началом нынешней зеленой 
жатвы, с заготовкой вита
минной травяной муки? Как 
образно выразился один ме
ханизатор, «в районе без 
команды райкома ни один 
трактор не заведется».

Это стремление райкома 
самому решать все вопросы, 
связанные с развитием жи
вотноводческой отрасли, 
приводит к ряду осложне
ний. В районе плохо вне
дряется новое, передовое: 
занимаясь деталями, не 
трудно упустить многое. 
Долгое время в районе шел 
разговор о строительстве 
кормоцехов. Наконец по
строили два первых—в сов
хозах им. Шишкова и «Путь 
Ленина». Оба они не рабо
тают. Один оказался возве
денным по устаревшему 
проекту. В производст
венном цикле осталось 
много ручного труда, в том 
числе и на открытом воз
духе, что в условиях север
ного района более чем 
неудобно. Во втором цехз 
невозможно разместить обо
рудование. И это — лишь 
часть упущений, многое в 
которых объясняется пред
почтением сегодняшних, 
сиюминутных забот работе 
на перспективу.

Животноводство в районе 
лихорадит. Медленно растут 
производственные показате
ли. Да и как они могут ра
сти, когда главная забота — 
залатать текущие «дыры», 
хоть как-то не скатиться с 
уровня достигнутого. Так 
тактика заслоняет собой 
стратегию, беды сегодняш
него дня — перспективу. 
Старый и опытный бригадир 
совхоза «Путь Ленина» 
Абул Низамович Фаткулин 
со вздохом говорил, что ко
гда-то в районе велась пле
менная работа, которая сей
час сведена до минимума. 
Что был свой опыт выращи
вания сеяных трав на семе
на —-в  Пудино. А  ведь все 
это — именно перспектив
ные вопросы, без решения 
которых, как, скажем, и без 
внедрения интенсивного от
корма, нельзя рассчитывать 
на решительные сдвиги в 
отрасли.

Июльский Пленум ЦК 
КПСС выдвинул на первый 
план задачу более быстрого 
развития Животноводства. 
«Речь^ идет о том, — гово
рил на Пленуме Леонид 
Ильич Брежнев, •— чтобы, 
увеличивая поголовье, по
всеместно и как можно бы
стрее поднять продуктив
ность всех видов скота и 
птицы, перейти к интенсив
ным методам ведения жи
вотноводства, превратить 
его в современную высоко
эффективную отрасль». Ко
нечно, сделать это нелегко. 
Но без решения этой задачи, 
без резкого повышения уро
вня организаторской и хо
зяйственной работы живот
новодство в районе будет 
по-прежнему отставать, ос
таваясь на уровне, лишь 
немногим превышающем по
казатели двенадцатилетней 
давности.

Б. БЕРЕЖКОВ,
наш спец. корр.

Т ОПОР в ловких руках 
звенит, словно натяну
тая струна. Смоли

стым ароматом напоен 
знойный воздух. В капель
ках пота, выступившего 
на загорелых спинах плот
ников, отражается летнее 
солнце. Сколько капелек — 
столько и солнц.

— Быть тебе, Федор Гав
рилович, — перешучиваются 
меж собой плотники, — 
знатным скотником. Вон 
опять бригадир до тебя спе
шит, не иначе беседовать с 
тобой станет. Теперь уже на 
высшем уровне.

— За какие такие грехи? 
— косится на товарищей 
бывший речной кок Федор 
Габрусенко, списавшийся на 
берег и прикипевший к 
плотницкой работе. — Душа 
у меня простору требует.

Нет, что ни говорите, а за
тейливое плотницкое ремес
ло с искрами залихватской 
удали никак не сравнишь с 
монотонной работой живот
новодов. К тому же скотные 
дворы, как известно, напол
нены иными запахами. От 
них, когда приходилось ре
монтировать животноводче
ские помещения, у Габру
сенко появлялась какая-то 
душевная аллергия. Это об
стоятельство и было, по су
ти, единственным основани
ем для Самоотвода, когда 
совхозное руководство в 
связи с организацией интен
сивного откорма крупного 
рогатого скота остановило 
свой выбор именно на Федо
ре Гавриловиче Габрусенко 
— для нового дела нужен 
был надежный человек.

Долго еще звенел габрусен - 
ковский топор, срубая с бре
вен кургузую пожухлость и 
точными, сильными ударами 
открывая свету янтарную 
свежесть внутренних слоев. 
Так часто за внешней зас
корузлостью скрывается в 
человеке его внутренняя 
красота.

КИРПИЧ
О широких перспективах 

использования низкотемпе
ратурной плазмы в техно
логических процессах уче
ные высказались лет 15 — 
20 назад. За последние годы 
плазма, как концентриро
ванный источник энергии, 
уже нашла применение во 
многих областях: в метал
лургии, металлообработке, 
химической промышленно
сти и других. Плазма может 
быть использована и для об
работки различных строи
тельных материалов.

Например, с ее помощью 
можно создать долговечные 
защитные покрытия на бе
тоне, асбоцементе, керами
ческих изделиях, кирпиче. 
Покрытия могут быть из 
различных материалов или 
получаться за счет оплавле
ния поверхности изделий. 
Причем можно создать ши
рокую гамму цветов и от
тенков.

В настоящее время многие 
научно - исследовательские 
организации Минстроймате- 
риалов СССР, Академии на
ук СССР и союзных респуб
лик, научные коллективы 
вузов ведут исследования по 
плазменной обработке строи
тельных материалов и до
стигли определенных успе
хов, которые заставляют об
ратить внимание на это но
вое направление.

Низкотемпературная плаз
ма характеризуется широ
ким интервалом температур, 
нагрев и охлаждение реаген
тов в плазменных установ
ках возможны с очень боль-

Шутливые предположения 
товарищей оказались для 
Федора Гавриловича вещи
ми. Однажды сыграла в 
нем скрытая пружинка, ко
торая и прежде не раз за
ставляла его преодолевать 
собственную слабость. Нет 
ничего жестче и бескомпро- 
мисснее борьбы с самим со

бой, и даже маленькая побе
да в таком поединке стоит 
того, чтобы ее одерживать, 
— так закаляется характер. 
Габрусенко стал старшим 
скотником откормочной
фермы.

Взявшись за какое-то де
ло, Федор Гаврилович не 
мог исполнять его по тяп- 
ляповскому принципу. Ско
рее всего, это привычка, при
обретенная с нелегкого кре
стьянского детства. Такая 
же, как, скажем, вставать 
вместе с зарей. Но подни
маться чуть свет можно по- 
разному. Одно дело, когда в 
нарождающемся дне все для 
тебя представляет скучную 
череду. Другое, если ты с 
нетерпением ждешь минуты, 
чтобы вскочить и заторо
питься на ферму, как в 
тот раз, когда еще ночью 
Федора Гавриловича осени
ла необычная мысль. Снача
ла ему вспомнились почему- 
то армейские будни. Но не о 
боевых делах и многокило-

шими скоростями в любых 
средах, химические реакции 
протекают очень быстро.

В силу этих и многих дру
гих достоинств и преиму
ществ использование плаз
мы экономически выгодно.

В Томском инженерно
строительном институте уже 
ряд лет ведутся научно-ис
следовательские работы по 
созданию плазменных уста
новок для обработки строи
тельных материалов, и в ча
стности силикатного и гли
няного кирпича. Ведутся 
работы по созданию пере
движных таких установок 
для обработки уже постро
енных зданий и сооружений 
из силикатного кирпича.

Получены интересные ре
зультаты, на основании ко
торых можно уже уверенно 
говорить, что метод плаз
менной обработки заслужи
вает самого пристального 

внимания и скорейшего вне
дрения в производство.

Вопросом внедрения дан
ного метода, как очень про
изводительного и экономиче
ски эффективного, заинте
ресовались многие промыш
ленные предприятия и объе
динения стройматериалов 
Новосибирска, Красноярска, 
Кузбасса и другие.

Убедились в достоинствах 
и преимуществах плазмен
ной обработки и многие ру
ководители заинтересован
ных предприятий Томска. 
Все вроде бы и за внедре
ние этого прогрессивного ме
тода, но, к сожалению, толь
ко пока на словах. Вот уже

метровых маршах поду
мал в тот момент бывший 
фронтовик. А об обыкновен
ной каше, без которой труд
но представить ротную кух
ню. Солдаты, размышлял 
Габрусенко, едят сравни
тельно мало, а выглядят под
тянутыми, справными. Зна
чит, решил Федор Гаврило

вич, все дело в режиме. 
Большинству читателей, ве
роятно, подобная аналогия 
покажется не совсем удач
ной, но именно так родилась 
Идея кормить скот не два 
раза в день, а три, причем в 
строго определенные часы. 
Среднесуточные привесы, до 
того не превышавшие 600 — 
700 граммов, подскочили до 
килограммовых, а потом на
много превысили и этот 
уровень. Новаторская кру
пица, обрастая со временем 
такими же маленькими, но 
крайне важными открытия
ми, вывела скромную Татья- 
новскую ферму на дорогу 
настоящего интенсивного от
корма. Теперь 60 процентов 
всего мяса, продаваемого хо
зяйством государству, про
изводится руками Габрусен
ко и его товарищей.

Побывал как-то Габрусен
ко в колхозе «Гигант», где 
также занимаются интен
сивным откормом крупного 
рогатого скота. Все основа-

в течение года тянутся эти 
разговоры — и ни шагу к 
практическому внедрению.

Получается «вилка»: с од
ной стороны, производствен
ники понимают и видят 
перспективность и нужность 
нового метода, с другой сто
роны, не предпринимают ни
каких шагов к скорейшему 
внедрению его хотя бы в 
опытное производство.

гельно осмотрел, расспросил. 
На сетования тамошних 
скотников по поводу низких 
среднесуточных привесов 
ответил:

— Сами виноваты. Гру
бые *  сочные корма не все
гда качественными бывают, 
а вы с ними концентраты 
мешаете. Получается, как 
ложка дегтя в бочке с ме
дом: скот и силос плохо ест, 
и концентратами брезгует. 
Какие уж тут привесы!

В габрусенковской бригаде 
всего три человека. На от
корме постоянно находятся 
140 бычков. Вся забота по 
уходу за ними. догляду я 
н*чное время и даже по ре
монту кормушек и загонов 
находится на бригаде. Так 
предусмотрено договором о 
биигадном подряде. В нем 
же есть пункт о том, что за 
сдачу скота на мясокомои- 
нат весом свыше 400 кило
граммов бригада получает 
дополнительную оплату. Вы
годно скотникам экономить 
и корма. За это тоже преду
смотрена премия.

■— До бригадного подряда, 
— делится своими наблюде
ниями Федор Гаврилович, — 
мы как-то не чувствовали 
под нашим трудом прочной 
экономической основы. Ведь 
одни и те же расценки мож
но применять ио-разному. 
Как-то получалось, что зар
плата была примерно одной 
и той же, сколько ни рабо
тай. Теперь совсем иное де
ло. Мы видим результаты 
общего труда, получаем в 
зависимости от количества п 
качества продукции прилич
ное вознаграждение. В 
бригаде порядок — ведь 
спрос с самих себя.

— Топор', — продолжает 
Габрусенко, — в руки брать 
приходится. То кормушки 
подправить, то изгородь под
латать. Работы, словом, мно
го, простор в ней есть.

В. ДРОЗДОВ.

На наш взгляд, настало 
время настойчивого я целе
устремленного претворения 
в жизнь этого прогрессив
ного метода обработки 
строительных материалов 
именно у нас, к Томске и 
Томской области. где идет 
интенсивное строительство и 
нужно колоссальное коли
чество облицовочного мате
риала.

Предлагаемый новый ме
тод плазменной обработки 
позволит решить эту важ
ную народнохозяйственную 
задачу в короткий срок и с 
меньшими затратами.

В. ФИЛИППОВ, 
доцент,

Г. ВОЛОКИТИН, 
старший научный со
трудник Томского инже
нерно-строительного ин

ститута.

у еных 1 m  il смогли недавно убедиться участники со 
рання актива работников предприятий стройиндустрии 
промышленности строительных материалов, которое » 
стоялось в Доме политического просвещения. Грани к и 
пича, обработанные плазмотроном, выглядели очень кр: 
сиво. Глазурь, получаемая в процессе обработки, ко вс 
му прочему повышает и влагостойкость силикатного ки 
пича. Многие руководители строительных организаций 
завистью смотрели на новый облицовочный материа 
Были здесь и директор объединения Томскстройматери 
лы Л. М. Козлов, и начальник управления Химстр< 
П. Г. Пронягин, в чьем подчинении находится управл 
ние промышленных предприятий строительства.

Во сколько это может обойтись? — поинтересовали 
руководители.

— Около пятидесяти тысяч рублей, — ответили уч
ные. t

— Подходяще. А какова производительность?
— Одна установка в течение года обрабатывает шг 

миллионов штук кирпичей.
— Тем более подходяще...
На этом диалог, к сожалению, закончился. И ведь в 

понимают, что хорошее дело затеяли в строительном и: 
статуте. Знают и о том, что уже из нескольких городов 
адрес института пришли заявки на новые устаиовк 
Мало того, ученые чуть ли не каждый день обивают п 
роги руководителей строительных организаций: давай1
заключим договор. И все бесполезно.

Вот и редакция решила тоже принять участие в эт< 
нужной затее. Проконтролируем: чем же все-таки де. 
кончится.

Совхоз «Советский» 
Шегарского района.

С т р о й и н д у с т р и я  —у д а р н ы й  ф р о н т

И ПЛЙЗН0ТР0И

Социальный портрет передовика

Г Р А Н И
ХАРАКТЕРА

Рассказы  о коммунистах

МАСТЕР

Его портрет можно увидеть 
сразу на трех досках почета: 
на предприятии, на район
ной и городской. Представи
тельный, «большой» мужчи
на глядит на вас ясными и 
умными глазами. Таков 
М. М. Гончаров и в действи
тельности. Он — мастер по 
пошиву обуви.

Михаил Михайлович — 
лучший мастер по пошиву 
обуви в объединении. Все, 
кто обращается в мастер
скую № 1 по улице Войко
ва, 29, знают Гончарова. В 
служебной характеристике 
о нем сказано: «Инициатор
внедрения новых форм и 
методов работы, в совершен
стве владеет профессией, 
постоянно добивается высо
кого качества работы».

За официальными лако
ничными словами стоит не
легкая жизнь этого мастера.

Тяжелые послевоенные го
ды закаляли в нем волю, ха
рактер. Они проявляются 
особенно ярко, когда попа
дает к нему в ученики так 
называемый «трудный» па
ренек. Михаил Михайлович 
стремится объяснить учени
ку все тонкости своего 
дрезнего ремесла. Эти тонко
сти не только в том, как 
правильно скроить, разре
зать, сделать строчку на ма
шине. Главное — в самом 
взгляде человека на свой 
труд, свою профессию.

Его ученики рассказыва
ют:

— Сперва, смотришь,' вроде 
«сапожник», «обувщик» со
всем не так звучит, как, 
скажем, оператор ЭВМ...

Но рядом Михаил Михайло
вич — и ты спокоен: такой
добрый человек, такой заме
чательный мастер рядом ра
ботает. Тут поневоле заува
жаешь все, что связано с 
профессией.

М. Гончарова уважают все. 
Он ударник коммунистиче
ского труда, член партбюро, 
неоднократный победитель 
социалистического соревно
вания.

Общественная работа Ми
хаила Михайловича раскры
ла еще одну грань его ха
рактера. Как член партийно
го бюро М. Гончаров отвеча
ет за помощь селу. Вот что 
говорит директор Томскгор- 
обувьбыта Петр Петрович 
Овсянкин:

— Михаил Михайлович 
умело организует работу на 
селе, когда мы выезжаем 
полоть, косить, убирать уро
жай. Всякий раз обувщики 
трудятся с хорошим на
строением, по-ударному. И 
это во многом благодаря ор
ганизаторским способностям 
Гончарова. По итогам прош
лого летнего сезона город
ской ксвиитет партии и гор
исполком наградили наше 
объединение почетной грамо
той: отлично работали обув
щики на селе.

Михаил Михайлович не 
мыслит для себя другой 
профессии — он в нее во
шел, как говорится, по при
званию. Профессия обувщи
ка раскрыла в нем органи
затора и педагога. И это — 
тоже призвание.

В. СТАРОСТИН.
Фото А. Батурина.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« Г Д Е  П Р О Й Т И  

П Е Ш Е Х О Д У ? »
Управление коммунально

го хозяйства Томского гор
исполкома внимательно рас
смотрело факты, изложен
ные в заметке «Где пройти 
пешеходу?» (23 мая 1978 г.). 
Решением горисполкома по
ручено манометровому заво
ду построить тротуар по не
четной стороне улицы Гер
цена на участке от проспек
та Комсомольского до улицы 
Шевченко. Улица Шевчен
ко закреплена за ГРЭС-П.

В' план 1979 г. включено 
комплексное благоустройство 
улицы Белинского на отрез
ке от проспекта Кирова до 
ул. Герцена. Кроме того, 
институт Томскграждан- 
проект разрабатывает проект 
переустройства проспекта 
Комсомольского. Его выпол
нение намечено на 11-ю пя
тилетку.

« Т Е Г У Л Ь Д Е Т С К И Е  

П Е Р Е М Е Н Ы »
1 июня в «Красном зна

мени» был напечатан рейд 
печати «Тегульдетские пере
мены», в котором за слабое 
участие в благоустройстве 
районного центра подверг

лись критике коллективы 
совхоза «Тегульдетский» 
Новотегульдетского леспром
хоза. Исполком заслушал 
руководителей этих пред
приятий, обязал их в бли
жайшее время навести по
рядок. После, этого совхоз 
«Тегульдетский» загрейдиро- 
вал улицы Ленинскую и 
Партизанскую. Новотегуль- 
детский леспромхоз постро
ил новые тротуары, отремон
тировал штакетные изгоро
ди на улицах Железнодо
рожной, Некрасова, Лесной, 
Мира. Об этом редакции со
общил председатель Тегуль- 
детского райисполкома В. С. 
Хлякин.

«С ПЕРВЫХ ДНЕЙ ~  

Б Р А Н »

Под таким заголовком в 
«Красном знамени» за 1 ию
ля 1978 года была опублико
вана критическая коррес
понденция, в которой обра
щалось внимание на выпуск 
хозяйствами Асиновского 
района некачественной ви
таминной травяной муки. 
Начальник управления сель
ского хозяйства Асиновского 
горисполкома В. В. Корнев 
сообщил редакции, что брак 
в производстве витаминных 
гранул в районе имел место. 
Специалисты управления

тщательно изучили причины 
выпуска некачественной му
ки, затем на базе совхоза 
«Нови ковский» был прове
ден семинар-совещание, в 
работе которого приняли 
участие специалисты и руко
водители хозяйств, машини
сты АВМ.

В настоящее время каче
ство витаминных гранул 
значительно улучшилось: 
возросло производство класс
ной муки при резком сокра
щении выпуска неклассной 
продукции. Большие трудно
сти в производстве доброка
чественной витаминной му
ки хозяйства испытывают 
из-за отсутствия на АВМ 
датчиков температуры и 
других приборов автомати
ческого регулирования режи
ма искусственной сушки 
травы — такой аппаратурой 
совхозы района почему-то 
не снабжает Сельхозтехника.

« Д А В А Й Т Е  

дЕйетвавАТЬ в м е с т е »
В опубликованном 23 мая 

письме товарищей П. Рого- 
зенко, В. Татарникова шла 
речь о том, что на откосах 
железнодорожной полосы 
напротив спичечной фабри
ки и ЖБК-100 самовольщи
ки вырубили березки и поса
дили картошку. Председа
тель Советского райисполко
ма В. А. Тропин сообщил 
редакции: «Граждане, само
вольно захватившие земель
ные участки под огороды, 
привлечены к администра
тивной ответственности».

«ДОРОГИЕ БУТЫЛКИ»
Корреспонденция, опуб- 

ликованная под таким заго
ловком 22 июня, верно отра
жает факты, ответил ре
дакции начальник областно
го управления торговли 
В. А. Карнаухов. По хи
щению, совершенному в ма
газине № 23, контрольно-ре
визионный отдел управле
ния торговли провел ведом
ственную проверку и уста
новил причины, способству
ющие хищению. Неудовлет
ворительная работа по со
хранности социалистической 
собственности в Кировском 
райпищеторге стала предме
том обсуждения на коллегии 
управления торговли.

За невыполнение меропри
ятий по сохранности матери
альных ценностей директору 
торга тов. Измайлову, его 
заместителю по торговле 
тов. Коломейченко, главно
му бухгалтеру тов. Лукатки- 
ну объявлено по строгому 
выговору. Заместитель ди
ректора по кадрам тов. Ку- 
бмина привлечена к пар
тийной ответственности.

Ревизорам тт. Гребеннико
вой и Дорошенко за некаче
ственное проведение инвен
таризаций объявлено по 
строгому выговору.

С директорами магазинов 
было проведено совещание, 
на котором обсуждались ре
зультаты документальной 
ревизии финансово-хозяйст
венной деятельности Киров
ского райпищеторга. С ре
визорами торгующих орга
низаций проведен семинар.

«
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Д ЕСЯТАЯ пятилетка,
проходящая под деви
зом борьбы за эффек

тивность и качество, ' пере
шагнула свой экватор. Эти 
два с половиной года были 
ознаменованы для томских 
нефтеразведчиков больши
ми и важными событиями. 
Год назад состоялся VI пле
нум обкома КПСС, подыто
живший первый этап разви
тия нефтяной индустрии и 
наметивший пути и задачи 
дальнейшего ее развития. 
Геологам в этом большом 
наступлении отводится аван
гардная роль. Решения де
кабрьского (1977 г.) Плену
ма ЦК КПСС были воспри
няты коллективом Томского 
геологического управления 
как безусловное руководство 
к действию. Путь для их ре
ализации — резкое наращи
вание прироста запасов и 
объема бурения в этом и 
следующих годах пятилетки, 
создание надежного задела 
на 1981 — 1985 и последую
щие годы.

Определенные успехи на 
этом пути уже достигнуты. 
Например, в прошлом году 
открыто два нефтяных и од
но нефтегазовое месторож
дение, план прироста запа
сов 1977-го и первой полови
ны 1978 годов успешно вы
полнен. Эффективность по
иска возросла. В то же вре
мя тревожит отставание от 
плановых объемов бурения. 
В частности, за шесть меся
цев этого года дефицит со
ставил около четырех тысяч 
метров.

В чем же дело? Анализи
руя баланс рабочего време
ни, мы видим, что только 
из-за аварий буровики поте
ряли многие сотни часов. 
Более двух тысяч рабочих 
часов в прошлом году и ты
сяча в нынешнем — та
ковы убытки Васюганской 
экспедиции. А  каргасокцы с 
начала 1978 года уже име
ют на своем счету восемь 
аварий.

Анализ показывает, что в 
основе высокой аварийно
сти лежат, как правило, на
рушения технологии работ. 
До сих пор недостаточно 
осуществляется инженерный 
контроль за качеством про
мывочных жидкостей, за со
стоянием бурильного инст
румента. Просчеты инже
нерных служб — основная 
причина аварий при спуске 
и цементаже обсадных ко
лонн. О том, что это так, го

ворит пример Александров
ской экспедиции: после то
го, как здесь была радикаль
но перестроена и укреплена 
инженерная служба, качест
во работ значительно улуч
шилось.

Во многих случаях ава
рии в бурении вызваны не
достаточной квалификацией 
и требовательностью буро
вых мастеров. Не случайно

шую специализацию работ. 
В прошлом году коэффици
ент использования буровых 
бригад в целом по управле
нию составил всего 0,8 —это 
значит, что в среднем две 
бригады из десягТг в тече
ние всего года находились в 
«окнах» — не бурили, а ис
пользовались на других ма
лопроизводительных рабо
тах. Объясняется это низки-

скважин и повышение тру
доемкости работ, в послед
нее время показатели меха
нического бурения улучши* 
лись. Средняя проходка на 
все типы долот возросла за 
прошлый год на 3,3 метра, 
увеличилась и механическая 
скорость. Это — результат 
внедрения новой техники и 
передовой технологии. На
пример, применение долот с

Г

П Я Т И Л Е Т К А :  П Р О Б Л Е М Ы  Р О С Т А

Поиск эф ф екти в н о сти  
и эффективность поиска

за последние три года ос
новную аварийность в це
лом по управлению дали 
две буровые бригады. Смена 
их руководителей в конце 
прошлого года принесла же
лаемый результат: сейчас
эти рабочие коллективы на 
хорошем счету, трудятся с 
неплохим качеством. Это 
еще раз показывает, как 
важно руководству экспе
диций обращать внимание 
на подбор буровых мастеров 
и их переаттестацию.

В последние годы наме
тился некоторый «отлив» 
кадровых работников: мы
потеряли таких опытных 
и высококвалифицирован
ных специалистов, как бу
ровой мастер В. Козлов и 
начальник ПТО Ф. Беляев 
из Васюганской экспеди
ции, буровой мастер 
А. Смирнов из АНРЭ. А 
ведь этих людей мы растили 
целое десятилетие! Можно 
сделать вывод о том, что 
руководители экспедиций и 
управления слабо работают 
над проблемой закрепления 
квалифицированных кад
ров. Думается, что серьез
ную роль в решении этой 
проблемы должны сыграть 
также Каргасокский райком 
и Стрежевской горком 
КПСС.

Резервом повышения эф
фективности нефтеразведки 
мы видим также дальней-

ми темпами вышкостроения 
и отсутствием подготови
тельных бригад, которые го
товили бы уже смонтиро
ванную буровую к процессу 
бурения. Сейчас мы увели
чиваем количество вышко
монтажных коллективов, од
новременно укрепляя их 
техническую вооруженность. 
Непрерывно скольз я щ и й 
график работ вышкомонтаж
ников позволит резко уве
личить производительность 
труд&.

Огромным фактором повы
шения эффективности гео
логоразведочных работ яв
ляется, как известно, бригад
ный подряд. Образцы его 
творческого, эффективного 
применения демонстрируют 
бригады В. Гулого из Алек
сандровской, В. Сучкова, 
Е. Федюшкина и Н. Вере
щаки из Западной экспеди
ций. В то же время имеется 
масса недостатков, мешаю
щих эффективному внедре
нию подряда, многочислен
ные проявления формализ
ма по отношению к про
грессивному методу. Напри
мер, только одна Западная 
экспедиция смогла дейст
венно включить в хозрасчет
ные отношения транспорт
ный цех, а для других 
предприятий ТТГУ — это до 
сих пор нерешенная пробле
ма. А решать ее необходи
мо в кратчайшие сроки.

Несмотря на рост глубин

приближенными к забою на
садками повышает показа
тели механического бурения 
на 30—40 процентов. Опыт 
показывает, что коллекти
вы, смело берущие на воо
ружение новую технику и 
передовую технологию, доби
ваются наилучших резуль
татов. 'Гак, бригада Евгения 
Фомича Федюшкина в про
шлом году пробурила 13.652 
метра с коммерческой ско
ростью 1.437 метров на стан- 
ко-месяц — это лучший ре
зультат года. А  при бурении 
скважины номер 99. на Ка- 
тыльгинской площади брига
да достигла рекордной ком
мерческой скорости 2.620 
метров на станок • в месяц. 
Высоких показателей доби
вается и бригада М. М. Нур- 
лыгаянова. Изучение и при
менение этого опыта позво
лит отстающим предприяти
ям приблизиться к уровню 
передовых.

Важность задач, стоящих 
перед коллективом томских 
геологов, подчеркивают тем
пы роста. Уже в этом году 
нам предстоит пробурить 
110 тысяч метров глубоких 
скважин, а в 1980 году — 
достичь уровня 160—170 ты
сяч метров. Это — в два с 
лишним раза больше, чем в 
прошлом году.

Столь резкое увеличение 
объемов наталкивается на 
целый ряд проблем, главная

из которых, без преувеличе
ния,—проблема кадров. Пока 
инициативу по набору й 
комплектованию бригад про
являет преимущественно ад
министрация Каргасокской" 
экспедиции, но гораздо хуже 
обстоят дела в Александ
ровской и Васюганской. Ру
ководители этих предприя
тий пока не уделяют долж
ного внимания набору кад
ров и подготовке их на ме
стах в системе учебно-кур
совой сети. Более того, эти 
предприятия постоянно не 
выполняют план подготовки 
рабочих в учебном пункте 
управления. Практически не 
используется для этих целей 
и Колпашевское профтех
училище геологов. Такое по
ложение сегодня нетерпимо.

Теперь — о качестве ра
бот. Показателем качествен
ной нефтеразведки является 
процент выноса керна. С пе
реходом к бурению глубоко 
залегающих пород палеозоя 
проблема извлечения керна 
проявилась со всей остротой. 
Опыт проходки скважин
глубиною в четыре и более 
тысячи метров показал, что 
существующие снаряды не 
обеспечивают в должной
мере решения геологических 
задач. Ни турбодолота, ни 
снаряд «Недра» не могут 
служить эффективным ору
дием керноотбора из палео
зойских трещиноватых из
вестняков. Сейчас управле
ние принимает меры для 
подключения к решению
этой проблемы головных ин
ститутов (например, ВНИИ 
буровой техники), идет по 
пути экспериментального 
применения новейших раз
работок. В ближайшее вре
мя сложная задача долж
на быть решена.

Преодоление всех этих 
проблем, использование '
имеющихся внутренних ре
зервов, широкое распростра
нение опыта лучших кол
лективов геологоуправления 
и отрасли в целом позволят 
нефтеразведчикам области 
успешно справиться с воз
росшими объемами работ, 
повысить их эффективность 
и качество, обеспечить за
дания десятой пятилетки и 
в конечном итоге дать стра
не новые фонтаны томской 
нефти и газа.

А. ЛЕТИЦКИЙ, 
главный инженер Том
ского территориального 
геологического управле

ния.

ЗАКАЗЫ СИБИРИ И ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА — 
ДОСРОЧНО, С ВЫСОКИМ КАЧЕСТВОМ

. МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Труженики столичной обла
сти развернули массовое соревнование за досрочное изго
товление машин и оборудования для восточных районов 
страны. Высокие рубежи в этом соревновании под деви
зом: «Заказы Сибири и Дальнего Востока — досрочно, с 
отличным качеством!» определил для себя коллектив Ко
ломенского завода тяжелого станкостроения. Обеспечена 
сборка с опережением графика уникального пресса для 
Красноярского завода алюминиевого проката, мощного 
станка для Барнаульского котельного завода и карусель
но-шлифовального станка для красноярского завода 
«Сибтяжмаш».

Завод и его технические службы имеют творческие 
связи с научно-исследовательскими институтами, ведут 
совместно с ними изыскания по созданию сложных уз
лов станков и прессов, совершенствованию технологии и 
улучшению качества выпускаемой продукции.

НА СНИМКЕ: члены бригады коммунистического тру
да, досрочно выполняющие заказы сибиряков и дальне
восточников. Слева направо: слесарь-сборщик Борис Ши
тов, бригадир Александр Трухин, слесарь-сборщик Ва
силий Покидов и электромонтажник Александр Шустов 
обсуждают ход сборки карусельно - шлифовального 
станка.

Фото Н. Акимова. (Фотохроника ТАСС)-

В О Т  Т А К  ДОМ ...
Все 216 семей, вступивших 

в жилищно-строительный 
кооператив «Химик»—«Под
шипник», вот уже пять лет 
ждут, когда же, наконец, 
они смогут справить ново
селье. Пять лет, согласи
тесь,—срок достаточный да
же для того, чтобы построить 
современное промышленное 
предприятие. А тут обыкно
венный девятиэтажный дом 
в кирпичном исполнении. 
Обыкновенный, да не сов
сем. О таких домах говорят 
— «долгострой».

В феврале нынешнего года 
строители закончили кладку 
здания. И сразу же началь
ник укса горисполкома А. М. 
Гитлиц дал членам коопера
тива обещание, что дом бу
дет сдан в четвертом квар
тале, правда, при условии, 
если будущие жильцы помо
гут отделочникам. Аркадий 
Михайлович нарисовал нам 
вдохновенную картину, как

в начале апреля, не дожи
даясь тепла к дому, будут 
проложены коммуникации, 
подведена вода. Но все 
это оказалось только краси
выми словами.

Хотя нет. Вода действи
тельно «подводится». Но 
сверху, сквозь незаделанную 
кровлю. И снизу — через 
неизолированный фунда
мент. И все это с грустью 
наблюдают члены коопера
тива, которые каждое вос
кресенье приходят на строй 
ку убирать мусор. И еще 
они видят очень низкие тем 
пы работ. А  в том, что 
дом сдан будет хотя бы к 
новому году, уверенности 
уже ни у кого нет.

Может быть, она есть 
представителей горисполко
ма, ведающих вопросами 
строительства жилья?

В. ЛОБКО, 
член ЖСК «Химик» — 

«Подшипник».

НОВАЯ ЛЕКАРСТВЕННАЯ ПОЛИТИКА?
С 1 января 1979 года 

ни а одной советской апте
ке невозможно будет приоб
рести без специального ре
цепта даже такие столь ши
роко применяющиеся в кли
нической практике препара
ты, как стрептомицин и 
сульфадимезин. Чем вызва
на новая лекарственная по
литика?

— Я не назвал бы ее 
новой, — говорит начальник 
Управления по внедрению 
новых лекарственных
средств и медицинской тех
ники Министерства здраво
охранения СССР Эдуард Ар
менакович Бабаян. — Речь 
идет об усилении надзора за 
потреблением медикаментов. 
Что же касается самой по
литики — она неизменна все 
шесть десятилетий существо
вания Советского государ
ства и предполагает государ
ственный контроль за созда
нием, испытаниями, произ
водством и использованием 
лекарств, воздвижение барь
еров на пути появления ме
дикаментов, обладающих по
тенциально опасными свой
ствами или недостаточно 
эффективными.

Большинство лекарств
всегда отпускалось у нас 
только по рецептам: все но
вые препараты (пока не на
капливался опыт их широ
кого применения); вещества 
высокой биологической ак
тивности; лекарства, воздей
ствующие на центральную 
нервную систему (в том чис
ле снотворное). Что касается 
наркотических средств, то 
они выписывались даже на 
специальных бланках, име
ющих серийные номера. 
Однако по многим рецептам 
раньше можно было ■ полу
чать лекарства несколько 
раз. И оказывалось: в до
машних аптечках кое у кого 
накапливались препараты 
буквально на все случаи 
жизни. В итоге человек 
имел возможность, не обра
щаясь к врачу, сам лечить 
себя, а заодно родственников 
и знакомых, не имея пред
ставления о дозировках ле
карств, особенностях их дей
ствия при разных состояни
ях, пренебрегая сроками год
ности.

Даже люди, далекие от 
медицины, знают, как быст
ро «стареют», скажем, ан
тибиотики. Фармакологи не 
успевают угнаться за измен
чивостью микроорганизмов, 
а провоцируем ее мы сами, 
принимая препараты бёз 
повода, а главное, бессистем
но. Вред неправильного ис
пользования лекарств, со
путствующий весьма широко 
распространившейся в сов
ременном мире ’ лекарство
мании, стал столь очевиден, 
что специалисты разных 
стран предприняли нелегкие

попытки его измерить. Аме
риканские исследователи 
пришли к такому выводу: с 
1960 по 1970 год 15 милли
онов жителей США стали 
жертвами лекарств, их по
бочные действия ежегодно 
приводят к гибели 30 тысяч 
человек.

Конечно, не всегда вино
ваты сами пациенты. Во 
многих странах мира еще 
нет действенного государст
венного надзора за произ
водством лекарственных
средств, и на прилавки ап
тек иногда проникают пре
параты широко разреклами
рованные, но не прошедшие 
серьезных испытаний. В 
США, например, на рекламу 
расходуется свыше 1 мил
лиарда долларов в год. Во 
Франции она поглощает 25 
процентов всех расходов 
фармацевтических фирм и 
компаний. На научные же 
исследования и разработки 
ассигнуется... 8 процентов.

— В нашей стране подоб
ная ситуация исключена, *— 
подчеркивает Э. А. Бабаян.— 
Реклама медикаментов у нас 
запрещена, и нет у нас при
чин, вынуждающих форси
ровать выпуск препаратов, 
не прошедших все необходи
мые этапы изучения. Тем не 
менее перед нами, как и 
перед специалистами других 
стран, стоит проблема борь
бы с побочными результата
ми лекарственного лечения. 
Помимо самолечения, они 
связаны подчас и с недос
таточной требовательностью 
к выписыванию рецептов. 
Не секрет, что многие па
циенты стремятся диктовать 
врачу, какие лекарства им 
необходимы. И бывает, врач 
идет на поводу у больного. 
Кроме прочего, это создает 
неоправданный дефицит 
некоторых препаратов. Ведь, 
планируя их производство, 
мы исходим из реальных 
потребностей и не можем 
учитывать изменчивую «мо
ду» на те или иные лекар
ства, не имеющую объектив
ной необходимости.

Чтобы ограничить возмож
ности самолечения и дейст
венно проводить профилак
тику осложнений, возника
ющих из-за неправильной 
практики применения ле
карств, мы пересмотрели си
стему продажи медикамен
тов населению и сочли необ
ходимым отпускать лекар
ства по единым для всей 
страны рецептам. Их четыре 
варианта: для детей и взро
слых; для детей до года 
жизни и больных, страдаю
щих хроническими недуга
ми (они получают лекарст
ва бесплатно); для инвали
дов войны и пенсионеров 
(оплачивающих 20 процен
тов стоимости); для нужда
ющихся в наркотиках и 
приравненных к ним средст

вах (снотворных, транкви
лизаторах...). Каждый ре- 

, цепт заверяется личной пе
чатью врача и лечебно-про
филактического учреждения, 
где он работает. Если речь 
идет о наркотиках и других 
высокоактивных веществах, 
ответственность возлагается 
также И на заведующего от
делением, без подписи кото
рого рецепт недействителен. 
Раньше такое положение 
распространялось лишь на 
наркотики, и мы убедились, 
что оно надежно страхует от 
злоупотреблений.

Введение особого контроля 
за наркотиками — одна из 
причин, объясняющих, по
чему в СССР практически 
нет наркоманов.

В США, только в Нью- 
Йорке, только героиноманов 
ежегодно берется на учет 
7—9 тысяч. В Советском 
Союзе уже с конца 30-х го
дов не было ни одного слу
чая злоупотреблений герои
ном. Никогда не было зло
употребляющих ЛСД. Уже 
много лет не регистрируются 
кокаиноманы. Наркомании 
развиваются под действием 
разных причин, прежде все
го социальных. Но масштабы 
их распространения зависят 
и от доступности наркоти
ков населению.

—С 1 января, —продолжа
ет Э. А. Бабаян,—рецепты на 
все лекарства будут оста
ваться в аптеках, то есть 
они одноразового пользова
ния. Причем специальным 
приказом министра здраво
охранения СССР оговорены 
максимальные дозы прода
жи препаратов. Если для 
больного они недостаточны, 
врач выпишет сразу не
сколько рецептов. Ограниче
но и время их действия. 
Максимальный срок—2 меся
ца, но большинство дейст
вительны лишь 10 дней.

Реформа системы выдачи 
рецептов, естественно, при
ведет к тому, что больным 
придется чаще консультиро
ваться с врачами по поводу 
лекарственного лечения. Од
нако едва ли число визитов 
в лечебно-профилактиче
ские учреждения существен
но возрастет: и сегодня каж
дый житель страны в сред
нем раз в месяц посещает 
врача.

— Я убежден, — сказал в 
заключение Э. А. Бабаян, — 
что ужесточение контроля да 
потреблением медикаментов 
позволит снизить риск про
явления побочных действий 
лекарств. Кроме того, уни
фицировав рецепты (зная, 
где, кто, когда, по какому 
поводу их выписал), мы смо
жем использовать средства 
вычислительной техники для 
анализа рациональности ле
карственного лечения.

Э. ГОРБУНОВА.
(АПН).

Е ж д ы н а р о д н а яЕй
О Н Ф О Р м а ц и я

р  е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

За  развитие культурных связей
ВАШИНГТОН, 1 августа. 

За дальнейшее развитие 
связей между СССР и США 
в области культуры и ис
кусства высказался исполни
тельный директор Центра 
искусств им. Джона Кенне
ди М. Файнстен.

Американцы, подчеркнул 
он в интервью корреспон
денту ТАСС, всегда с огром
ным интересом встречают 
выступления артистов из 
Советского Союза. В Центре

Кеннеди выступали практи
чески все всемирно извест
ные советские коллективы. 
С неизменным успехом про
ходили концерты балетной 
и оперной трупп Большого, 
театра, ансамбля под руко
водством И. Моисеева, тан
цоров из Грузии и с Украи
ны.

М. Файнстейн сообщил, 
что и в этом сезоне ожида
ются гастроли артистов из 
Советского Союза. Большие 
планы, подчеркнул он, мы

имеем и на более далекое 
будущее.

Исполнительный директор 
Центра Кеннеди указал, что 
в США не ослабевает инте
рес к советской культуре и 
искусству. Американцы хо
тели бы как можно больше 
знать о Советском Союзе, 
его народе. Развитие свя
зей между СССР и США в 
этой области чрезвычайно 
полезно, так как помогает 
нашим народам лучше уз
нать друг друга.

, a, I  ' £ К  у  о и С Ж f) й и (I 
X I
За годы народной вла

сти на Острове Свободы 
построены десятки про
мышленных объектов, 
тысячи жилых домов, 
школ, больниц, предприя
тий культурно-бытового 
назначения. Молодежь 
задает тон на всех удар
ных стройках страны.

Гавана — белоснежный 
город на Карибском побе
режье — похорошела, по
молодела, приобрела
праздничный вид.

НА СНИМКЕ: панора
ма Гаваны.

Фото В. Соболева. 
(Фотохроника ТАСС).

I

Т О Р Г О В Л Я
РАЗВИВАЕТСЯ

ЛОНДОН, 1 августа. 
Взаимовыгодное^ даль
нейшего развития совет
ско-английской торговли 
отмечает лондонская
печать. Как сообщает 
влиятельный орган бри
танских деловых кругов 
«Файнэншл тайме», экс
порт Великобритании в 
Советский Союз возрос в 
первой половине нынеш
него года по сравнению с 
тем же периодом прош
лого года на 56 процен
тов. Этому, в частности, 
способствовали поставки 
по основным англо-совет
ским контрактам, подпи
санным в прошлом и 1976 
году, указывает газета.

Представители про
мышленных и деловых 
кругов Англии подчер
кивают также важность 
дальнейшего развития 
советско-английской тор
говли. «Советско-англий
ские торговые связи име
ют хорошие перспекти
вы», — заявил председа
тель исполнительного со
вета советско-британской 
торговой палаты Дж. Ба
кли, который является 
также председателем 
правления одной из 
крупнейших машино
строительных компаний 
Англии «Дэви эшмор И н 
тернэшнл лимитед». «Со
ветский Союз •— надеж
ный торговый партнер. 
Экономическое сотрудни
чество с СССР приобрело 
для английских фирм 
особое значение сейчас, 
когда низкие темпы эко
номического развития 
становятся для Запада 
скорее нормой, чем пре
ходящим явлением», — 
сказал он.

В О Л Н Е Н И Я  

В И Р А Н Е
ЛОНДОН, 1 августа. 

Как передает, агентство 
Рейтер, в течение минув
шей недели в ряде горо
дов Ирана произошли 
волнения антиправитель
ственного характера. Во 
время столкновений с по
лицией было убито семь 
человек и более 300 —■
арестовано силами безо
пасности.

Эти волнения, говорит
ся в сообщении, являются 
реакцией на недавние 
действия властей в Меш
хеде, где при подавлении 
беспорядков было убито 
около 40 и ранено около 
100 человек.

Общественный  
суд в Багдаде

БАГДАД, 1 августа. Сего
дня в иракской столице сос
тоялось первое заседание су
да над президентом Египта 
Садатом.

Этот процесс, заявил, от
крывая заседание, председа
тель суда Султан аш-Шауи, 
начался по решению Обще
арабского народного конг
ресса, принятому в Триполи 
в декабре прошлого года в 
соответствии с положениями 
конституций арабских стран. 
Это ■— общеарабский народ
ный суд, и вопросы, которые 
на нем будут подняты, име
ют важное значение для 
всей арабской нации.

Нынешний судебный про
цесс, подчеркнул он, — это 
не обвинение одного челове
ка в совершенных им пре
ступлениях. Это суд над по
литическим капитулянтским 
курсом Садата, который на
носит существенный ущерб 
общеарабской борьбе за ос
вобождение оккупированных 
территорий, ведет к сохране
нию израильской оккупации 
и усилению влияния импе
риализма и сил реакции в 
арабском мире.

Обвиняемый был постав
лен в известность о месте и 
дате судебного заседания, 
сказал С. аш-Шауи, но он 
не явился на суд. Поэтому, 
согласно иракскому закону 
и общепринятым юридичес
ким нормам, суд счел воз
можным назначить адвоката

Абдель Саттара аль-Джу- 
мейли защитником обвиняе
мого.
1 Представители прокурату
ры зачитали обвинительное 
заключение. Египетский
президент обвиняется в 
серьезных преступлениях; 
совершенных против египет
ского народа и всей арабской 
нации, в нарушении поло
жений египетской консти
туции и законов страны, ус
тава и резолюций Лиги араб
ских стран и межарабских 
совещаний на высшем уров
не, устава и решений Ор
ганизации африканского 
единства и совещаний в вер-* 
хах глав государств и пра
вительств африканских го
сударств, в предательстве 
интересов арабского народа 
Палестины и в совершении 
ряда других серьезных прес
туплений.

Садат, говорится в обвини
тельном акте, преднамеренно 
лишил боеспособности еги
петскую армию, отказав
шись от основного источника 
ее вооружения, он искусст
венно создает разногласия с 
Советским Союзом.

Защитник А. С. аль-Джу- 
мейли обратился к суду с 
просьбой предоставить ему 
время для ознакомления с 
обвинительными документа
ми. Его просьба была удов
летворена. Следующее засе
дание состоится 19 ноября 
текущего года в Багдаде!

К поездке С. Вэнса 
на Ближний Восток
ВАШИНГТОН, 1 августа. 

Здесь официально объявле
но, что государственный се
кретарь США С. Вэнс отпра
вится в конце этой недели в 
очередную поездку по 
Ближнему Востоку.

Новая миссия государст
венного секретаря США ха
рактерна, в частности, тем, 
что она предпринимается 
вслед за недавним заявлени
ем египетского президента 
Садата об,отказе Каира ве
сти дальнейшие переговоры 
с Израилем, если последний 
«не внесет новых элементов» 
в свою откровенно аннекси
онистскую позицию в отно
шении оккупированных
арабских территорий.

Садат настаивает на том, 
чтобы США стали «актив
ным участником» египетско- 
израильских сепаратных пе
реговоров, и требует от них 
внесения новых компромисс
ных предложений. Однако 
Вашингтон предпочитает 
придерживаться ранее объ
явленной линии, в соответ
ствии с которой США будто 
бы намерены играть на этих 
переговорах лишь роль 
«нейтрального посредника».

О действительной амери
канской позиции можно су
дить по той огромной воен

ной и экономической под
держке, которую Вашингтон 
продолжает оказывать Тель- 
Авиву. Согласно правитель
ственной программе «иност
ранной военной помощи», 
США предоставят Израилю 
в 1979 финансовом году раз
личных видов новейшего, 
вооружения на . сумму 
1 млрд, долларов.

О произраильской позиции 
США лишний раз свидетель
ствует и тот факт, что ва
шингтонская администрация 
на днях сделала выговор Са- 
дату за его нежелание вести 
переговоры с Бегином на 
поставленных Израилем ан
нексионистских условиях.

Газета «Нью-Йорк тайме» 
пишет, что, несмотря на яв
ное разочарование США 
последними действиями.
Египта, Картер все же ре
шил направить С. Вэнса на 
Ближний Восток, хотя шан
сы на возобновление сепа
ратных переговоров на уров
не министров иностранных 
дел, намеченных на буду
щую неделю, судя по всему, 
равны нулю. Газета подчер
кивает, что С. Вэнс не пла
нирует доставлять на Ближ-' 
ний Восток какие-либо но
вые американские предложе
ния. J
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Вторая встреча
С Т€ЛТР

ИМЕНИ
ОССОВЕТА

— Этот город всегда был в 
моем сердце...

Собеседник не скрывает 
волнения, вполне объясни
мого, несмотря на прошед
шие десятилетия.

— Я написал домой: «Ма
ма, я живу в гостинице, 
прямо у вокзала, с которого 
ты меня когда-то провожа
ла».

С вокзала Томск-I Павел 
Хомский уходил в 1943 году 
на фронт. Через тридцать 
пять лёт он вернулся в наш 
город заслуженным деятелем 
искусств РСФСР, заслужен
ным артистом Латвийской 
республики. Павел Осипо
вич — член президиума ху
дожественного совета театра 
им. Моссовета, режиссер. То
мичи увидят четыре спек
такля, поставленных им на 
сцене прославленного кол
лектива.

Но пока наш разговор не 
о работе. Неостывшая па
мять юности владеет Хом
ским, и, как это бывало не 
раз, то, что знакомо по кни
гам и фильмам, яснее видит
ся в судьбе конкретного че
ловека.

у  его поколения одна био
графия. Комсомолец с Крас
ной Пресни, Хомский строит 
укрепления под Смоленском, 
потом идет в московское 
ополчение. Запомнилось: 
старшина, один кадровый 
военный на взвод юношей- 
ополченцев, до хрипоты 
кричит на своих мальчишек, 
чтоб не высовывались попу
сту из окопов, на которые 
прут танки.

Танки утюжат окопы, зем
ля проседает под тяжелыми 
машинами...

— Мне снилось это потом 
лет пятнадцать. Когда в 
фильме «Они сражались за 
Родину» увидел то же самое 
— помните, там есть эпизод 
такой: танки прошли, земля 
шевелится, из нее поднима
ются люди, отряхиваются,— 
мне стало душно в зале.

Врага отбили от Москвы, и 
всех ополченцев, не достиг
ших призывного возраста, 
отправили по домам. А  дом 
у Хомского уже был в Том
ске, где жила его эвакуиро
ванная 113 Москвы семья. 
Отец, Осип Павлович Хом
ский, работал заместителем 
директора на Томском элек
троламповом заводе. Здесь, в 
Томске, находился в эвакуа-

РЕЖИССЕР ТЕАТРА им. 

МОССОВЕТА П. ХОМСКИЙ 

СЕГОДНЯ—ГОСТЬ НАШЕГО 

ГОРОДА. НО ТОМСК ОН 

ЗНАЕТ НЕ ПОНАСЛЫШКЕ.

ции Ленинградский теат
ральный институт. Его сту
дентом и стал бывший мо
сковский ополченец.

— Моих товарищей, весь 
наш театр, — возвращается 
режиссер к сегодняшним 
дням, — покорила доброже
лательность томичей. Тепло
та зрительного зала, огром
ное внимание областного и 
городского комитетов пар
тии, горисполкома, наших 
шефов с завода «Сибэлек- 
тромотор». Мы очень благо
дарны. Но для меня это — 
продолжение традиции. Я 
помню, как радушно встре
тили эвакуированных в те 
военные годы. Причем не 
только рабочих, специали- 
qTOB, то есть нужных горо
ду людей. Несмотря на 
трудности времени, горис
полком старался поддержать 
и нас, студентов, выделял 
дополнительные пайки.

Студенты театрального не 
оставались в долгу. На руке 
Павла Осиповича до сих пор 
след от уколов: будущие
актеры добровольно предла
гали себя для опытов по но- 
вокаинОвой блокаде, кото
рые велись в эвакуирован
ном в Томск Всесоюзном эк
спериментальном институте 
медицины.

На общественных началах 
они организовали по местно
му радио сатирическую пере
дачу «Прямой наводкой», где 
критиковали бесхозяйствен
ность, нерадивость. Переда
ча пользовалась огромным 
успехом, вызывала массу 
писем, предложений новых 
сюжетов. В Томском горко
ме партии сразу поддержали 
участников передачи, следи
ли за ее действенностью.

Но студенты рвались на 
фронт. Хомский стал кур- 

. сайтом артиллерийского учи
лища (кстати, вместе с из
вестными ныне телережис
сером Марком Орловым и 
заслуженным артистом Лат
вии А. Аугшкапом). Учи
лись, правда, недолго. В 
1943-м в составе подразделе
ния противотанковой артил
лерии их отправили на 
фронт.

— Стало быть, к театру вы 
вернулись после войны?
1 — Не совсем так. Образо

вание, верно, завершил пос
ле, а актером был и на 
фронте: меня вместе с
Аугшкапом отозвали в ар
мейский театр.

— Что же за амплуа у вас 
было?

— Мы все делали: читали 
стихи, пели под баян, игра
ли скетчи. Особой популяр
ностью у солдат пользова
лась сценхса «Швейк на Вто
рой мировой войне». Швейка 
я сыграл триста раз. Почти 
на всех фронтах...

Из дальнейшей беседы уз
наю, что в театр Моссовета 
Хомского пригласил сам 
Ю. А. Завадский. Школа За
вадского, его взгляды, тра
диции, созданные Юрием 
Александровичем в театре, 
конечно, оказали прямое 
влияние на творчество Хом
ского.

— Мне было приятно про
честь в вашей газете мнение 
Героя Социалистического 
Труда Лапшовой о спектак
ле «День приезда — день 
отъезда» по пьесе драма
турга В. Черных, над кото
рым я работал вместе с 
Ю. А. Завадским. Если ра
бочий человек узнает в ге
роях спектакля своих това
рищей по труду, значит, 
цель достигнута.

В репертуаре театра две 
пьесы зарубежных авторов, 
которые ставил Хомский. 
Павел Осипович рассказыва
ет, что известный англий
ский драматург и киноактер 
Питер Устинов, посмотрев 
свою пьесу «На полпути к 
вершине» в театре Моссове
та, нашел, что Ростислав 
Янович Плятт создал более 
глубокий образ генерала 
Фицбаттресса, нежели акте
ры многих других театров 
за рубежом, где шла эта 
пьеса.

— Устинову было важно 
то обстоятельство, что мы 
подчеркнули социальный 
подтекст пьесы. Он при
знался, что на Западе ее иг
рают лишь как комедию.

Подробно расспрашивал 
советских театральных дея
телей, побывавших в Аме
рике, о своей пьесе «Царст
вие земное», идущей в те
атре им. Моссовета, Теннесси 
Уильямс. Кстати, на спек
такль москвичей откликну
лись и американские газеты.

Сегодня режиссер закан
чивает работу над спектак
лем по новой пьесе В. Чер
ных «Превышение власти». 
Герой ее—старый рабочий- 
коммунист Шилов—помогает 
восстановить доброе имя че
ловека. Шилова играет на
родный артист РСФСР Л. В. 
Марков. В дальнейшем Па
вел Осипович намерен по
ставить «Братьев Карамазо
вым

Надеемся увидеть эти ра
боты на сцене Томска — го
рода, который так близок 
режиссеру Хомскому.

С. ВЫГОН.

БАМ: Ф ЕСТИ ВА Л Ь И С К У С С Т В
Фестиваль искусств «Огни 
гистрали-78» будет прове- 
1 на БАМе с 4 по 13 ав
иа. Ставший традицион- 
м, праздник советской 
льтуры посвящается в 
>м году 60-летию Ленин- 
>го комсомола. Об этом 
>бщил на пресс-конферен- 
и, состоявшейся 1 августа 
Москве, заместитель ми- 
стра культуры РСФСР 
Г. Флярковский. Он под- 
экнул, что предстоящее 
5ытие будет очень предста

вительным: о своем , жела
нии выступить перед строи
телями БАМа заявили свы
ше 800 артистов театров и 
кино, музыкантов-исполни- 
телей, композиторов и поэ
тов Российской Федерации, 
Украины, Белоруссии, Лат
вии, Эстонии.

Фестиваль охватит всю 
трассу, включая отдаленные 
поселки первопроходцев.
Среди его участников — 
квартеты Московской и Лат
вийской филармоний, сим

фонический оркестр Иркут
ской филармонии, ансамбль 
старинной музыки «Концер
тино», вокально-инструмен
тальные коллективы. На 
БАМ выезжают народные 
артисты СССР А. Ведерни
ков, Г- Ковалева, Б. Штоко
лов, заслуженная артистка 
РСФСР Г. Борисова. Перед 
молодежью выступят также 
исполнители современных 
песен Ю. Богатиков, И. Коб
зон, Н. Соловьев, Л. Сенчи
на.

(Корр. ТАСС).

Спортивные стройки Олимпиады-80. Это гигантский 
эксперимент. Это сотни, может быть, тысячи проблем 
возведения, оформления, ввода в строй будущих риста
лищ Олимпиады.

О строительстве объектов Олимпиады-80, о тех зада
чах, что пришлось и приходится решать строите
лям, архитекторам, художникам, вообще о ходе строи
тельных работ пойдет речь в наших репортажах.

ФИНИШНАЯ П Р Я М А Я - 
П О Ч Т И  Р Я Д О М

Так говорят сейчас строи
тели олимпийских объек
тов, а это значит уклады
ваться каждодневно в гра
фик, наращивать темпы, за
ботиться о качестве. Вот, 
например, одна из главных 
строек Олимпиады-80—кры
тый стадион на проспекте 
Мира. Стадион вместит 45 
тысяч зрителей, когда будут 
проходить легкоатлетиче
ские соревнования или 
футбольные матчи. Если же 
там состоятся встречи бас
кетболистов и одновременно 
боксеров, то весь огром
ный зал будет разделен на 
два специальной перего
родкой. Правда, в этом 
случае зрителей поместится 
меньше — в одном зале 18 
тысяч, в другом—около двад
цати, но особые площадки, 
с закрепленными на них

стульями, выдвигаемые к
рингу или к баскетбольному 
полю с помощью «воздуш
ной подушки», во многом 
возместят то количество
мест, что отнимет разделе
ние стадиона перегородкой. 
Под всем футбольным по
лем монтируются трубы ох
лаждения, что позволит ис
пользовать его хоккеистам 
или конькобежцам. В столи
це появится еще один ледя
ной стадион.

Чаша этого сооружения 
как бы ограждается стил- 
лобатом -— трехэтажным 
строением, б котором будут 
размещены раздевалки, ду
шевые, сауны, комнаты от
дыха, ресторан и кафе.

Вот более полные масшта
бы этого спортивного соору
жения: высотой оно будет 
с пятнадцатиэтажный дом; 
потолок составит площадь в

тридцать три тысячи квад
ратных метров.

Вообще говоря, крыша 
стадиона на проспекте Ми
ра — уникальнейшая. Ниче
го подобного ни в нашей 
стране, ни за рубежом до 
сего не было. Правда, свое
образным прототипом ее 
можно бы считать ту, что 
еще восемьдесят лет назад 
перекрывала павильон все
российской выставки в Ниж
нем Новгороде, созданную 
по проекту выдающегося 
русского инженера В. Г. Щ у
сева, но... Но ведь тогда 
«мембрана» была склепана 
из обыкновенного кровель
ного железа и перекрывала 
павильон диаметром всего 
лишь в 25 метров, а ныне 
такая мембрана сваривается 
из специальной стали и пе
рекрывает стадион вместе с 
трибунами для зрителей,

размером по длине в 224 
метра, а по ширине в 183 
метра! Иначе говоря, в де
сять раз больше мембраны 
Щусева. Чтобы рискнуть 
на такое, инженеры про
веди сотни эксперимен
тов на макете, а датчики в 
это время регистрировали 
напряжение мембраны на 
каждом квадратном метра 
при различных нагрузках и 
разных точках опоры и так 
далее. ЭВМ рассчитала 
прочность крыши с предель
ной точностью.

По предварительным под
счетам, операция превраще
ния стадиона в два зала и 
наоборот двух залов в ста
дион займет не более трех 
часов. Что уЖе сделано? 
Ведь в сущности прошло 
около полутора лет с того 
момента, как строители при
шли на площадку, однако 
уже закончен нулевой цикл 
— это фундамент со всеми 
коммуникациями, трубными 
разводками и так далее. 
Возведен и стиллобат, а кое- 
где в нем начаты и отделоч
ные работы. К концу года 
эта часть стадиона будет 
закончена. Стоят металличе
ские колонны, готов основ
ной пояс, подготовлены 
площадки для трибун почти 
в половине стадиона. Вот- 
вот начнется перекрытие. К 
концу года стадион будет 
закрыт мембраной, встроены 
витражи, составляющие сте
ны, вставлены стекла. Иначе 
говоря, все будет подготов
лено к тому, чтобы с буду
щего года можно было бы 
начать внутреннюю отделку, 
настилать искусственную 
«траву» на поле, тартановые 
дорожки для бегунов, на 
площадках для метателей 
диска, копья; отделывать и 
приводить в порядок вспо
могательные помещения —- 
раздевалки, душевые, сауны, 
кафе, ресторан.

Ш АХМАТЫ

МАТЧ НА ПЕРВЕНСТВО 
М И Р А

БАГИО, 1 августа. (ТАСС). На 
42-м ходу отложена сегодня 
седьмая партия матча на пер
венство мира по шахматам.

Б этой партии игравший 
черными чемпион мира в за
щите Нимцовича пожертвовал 
на 6-м ходу пешку, получив 
в виде компенсации сильный 
пешечный центр. Далее в по
исках инициативы он на 15-м 
ходу пошел на вариант, свя
занный с жертвой ладьи за 
коня, сохраняя при этом силь
ный центр. В маневренной иг
ре чемпион мира улучшил 
свое положение пешечным 
наступлением.

Последние ходы соперники 
делали в обоюдном цейтноте, 
где Карпов действовал уверен
но. Пожертвовав в поисках 
контр-шансов коня, претендент 
попытался создать угрозы ко
ролю черных.

15 П А Р Т И Й  
БЕЗ П О Р А Ж Е Н И Й

ВИЛЬНЮС, 1 августа. (Корр. 
ТАСС). Гроссмейстер из Одессы 
Владимир Тукманов победил 
на традиционном международ-ч 
ном турнире Центрального 
шахматного клуба СССР. Он 
набрал 10,5 очка в 15 парти
ях и, единственный из участ
ников (среди которых —  10 
гроссмейстеров), не потерпел 
ни одного поражения. В турни
ре выступали шахматисты 
восьми стран. Спор за первое 
место шел между одесситом и 
экс-чемпионом мира москви
чом Тиграном Петросяном. 
Сыграв в последнем туре вни
чью с югославским гроссмей
стером Дамяновичем, Петросян 
не смог догнать лидера, от
став на пол-очка. За ним сле
дуют чемпион СССР Борис 
Гульно (Москва) —  9,5 и экс
чемпион страны Александр Бе
лявский (Львов).

В турнире выступала пре
тендентка на мировую
шахматную корону Майя Чибур- 
данидзе из Тбилиси.

ОТДЫХ НА ТОМИ. Фото С. Дятлова.

У В Л Е К А Т Е Л Ь Н Ы Й  М А Р Ш Р У Т
На этом теплоходе были 

туристы из Ташкента и 
Прибалтики, из Москвы. й 
Белоруссии, с Украины и из 
Бурятии. Теплоход «Урал» 
провез нас по могучей Оби. 
Старинные сибирские села, 
нефтяные вышки и сосно
вые боры, многообразие не
повторимой сибирской при
роды и радушие сибиряков

постоянно встречали мы на 
своем пути. Большое спасибо 
хочется сказать команде 
Теплохода, возглавляемой 
капитаном А. Я. Макеровым, 
внимательным и заботливым 
работникам кухни и ресто
рана.

Время отпуска, проведен- 
ное на теплоходе, среди не
повторимой сибирской при

роды, останется надолго < 
нашей памяти. Мы прикос 
иулись к великим преобра
зованиям, происходящим 
этом крае. Мы рады новому 
знакомству с хорошими 
людьми, живущими здесь. 

Семья Филюковых из 
Улан-Удэ: 

семья Кочегаровых из 
Ташкента.

П л а н

перевыполнен
Успешно справился с пла

ном семи месяцев коллектив 
объединения Томскоблхим- 
чистка. Населению оказано 
услуг на 357,5 тысячи рублей

больше, чем предусмотрено 
заданием. Все предприятия 
были снабжены материала
ми. Приемные пункты обес
печили сбор заказов. Беспе
ребойно работали механиз
мы. Освоен новый вид услуг 
— антимолевая обработка 
вещей. За счет внедрения 
катионных красителей рас
ширен ассортимент краше
ния.

При подведении итогов 
наиболее высокие результа
ты отмечены в работе аппа
ратчиц фабрики «Новость» 
Л. А. Кругловой, Ё. П. Че- 
каниной, Дома быта № 2 
А. Т. Проскуриной, Дома 
быта № 1 Е. В. Лихтца и 
красильщицы фабрики хим
чистки J4? 1 П. Ф. Нуриах- 
метовой.

Ю. КРУГЛОВ.

в
ЧЕТВЕРГ, 3 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

9.00. Новости. 9.10. Цв. У 
нас в гостях артисты театра 
им. Моссовета.

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. «Пио

нерский салют фестивалю*. 
Встреча с пионерами — деле
гатами XI Всемирного фести
валя молодежи и студентов в 
Гаване. 11.25. «В добрый час*. 
Художественный фильм. lo.OO. 
Играет народный артист
РСФСР П. Нечепоренко.

С 13.35 до 16.00 — перерыв.
16.00. Программа докумен

тальных телефильмов. 17.05. 
Стихи советских и зарубежных 
поэтов в исполнении москов
ских школьников.

ТОМСК
18.05. Новости.

МОСКВА
18.20. «Фильм — детям*. 

«Мустанг-иноходец». Телевизи
онный художественный фильм. 
19.30. Новости. 19.40. На XI 
Всемирном фестивале молоде
жи и студентов в Гаване.

ТОМСК
20.25. Студия «Юность*.

«Комсомольская ударная зо- 
вст*. 20.55. «Решения июль
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС — в жизнь». Партийное 
руководство социалистическим 
соревнованием кормозаготови- 
телей в хозяйствах Томского 
района.

МОСКВА
21.20. «Мастера искусств».

Народный артист РС'ФСР 
Л. Марков. 22.30. «Время».
23.00. Чемпионат СССР по фут
болу. «Динамо» (Киев) —
«Динамо» (Тбилиси). Трансля
ция из Киева. 00.45. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

19.30. Новости. 19.40. На XI 
Всемирном фестивале молоде
жи и студентов в Гаване.

ТОМСК
20.25. «На стальных магист

ралях области*. К Дню желез
нодорожника. 20.50. Новости.
21.00. «Рожденная революци
ей». Телевизионный художест
венный фильм. 5-я серия
♦ Шесть дней».

радио
ЧЕТВЕРГ, 3 августа

7.32. Последние известия. 
7.42. «Родному городу — вы
сокую дисциплину труда и бы
та». 9.15. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.45. «Томскую, 
нефть — Родине!», «На трас
се Катыльга — Оленье». 19.55. 
Последние известия. 20.01. «Ра
дио — сельским слушателям». 
«Решения июльского Пленума 
ЦК КПСС — в жизнь!». Итоги 
ударного декадника по заго
товке сенажа и сена. «Жатва 
началась». Радиоперекличка 
двух Героев Социалистичес
кого Труда: И. Д. Пахомова и 
Н. И. Малкова.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЁЭТшзш
Гастроли Государственного 

ордена Ленина и ордена Тру
дового Красного Знамени ака
демического театра имени 
Моссовета.

3 августа. Новый театр — 
«Царская охота» — 19-30.
Старый театр — «Дом на пес
ке» — 19-30.

ш ш ш
3 августа. «Повторный бран»

- 20.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Трактир на Пятницкой» —

9, 12-20, 14-10, 16-10. 18-20,
20-10. 22. «Финист —  Ясный
Сокол» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Жандарм женится» —  8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17.
18-40. 20-20, 22. «Лихорадка
на белой полосе» —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40. «Все 
началось с прогулки» —  20-20, 
22. Зал кинохроники. «И все-та
ки я • верю» —  9, 11-05, 13-10, 
«Диск». «Ну, погоди!» (11-й вы
пуск). «В цирке только жен
щины» —  15-15. 16-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Жандарм женится» —  8-40, 

10-20. 12, 13-40. 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Свадьба каждую
неделю» —  8-50, 17. «Танцов
щица» (две серии) — 12, 14-30, 
18-40, 21-10 «Аленький цвето
чек» —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Ульзана» —  9, 12-20, 14-10, 

16,’ 17-40, 19-20, 21. «Незнаком
ка» (две серии). —  9-20, 12,
14-40. 17-20, 20. «Честное вол
шебное» —  10-40.

«ПИОНЕР»
Мультсборник № 73 «Осто

рожно —  медведь!» -—  9, 10-20. 
«Гариб в стране джиннов» —
11-40, 13-20, 15, 16-40, 1S-20,
20. «Доброта» —  21*40.

«СИБИРЯК»
«Мультсборнин № 65 —• 9-20. 

«Семейный портрет в интерь
ере» (две серии) —  11, 14, 17,
20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Сладкая женщина» —  11-30, 
13-30, 15-30, 17-30, 19-30, 21-30. 
ьГорькая ягода» —  10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«В сетях мафии» —  17, 19,
21. •

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Ералашный рейс» —  17-10,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО

«Красные дипкурьеры» —  19,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Блокада» (3-я и 4-я серии) 
17-20, 20.

С 7 по 12 августа 1978 г. 
в г. Томске и области прово
дится

НЕДЕЛЯ СПОРТИВНЫХ 
ФИЛЬМОВ

В программе показа—хро
никально - документальные 
фильмы:

«Трудная ноша Валерия 
Шария»,

«Под флагом Спартакиа
ды»,

«Зачем человеку горы», 
«Лена Бражникова прихо

дит в спорт».
Художественные фильмы: 
«Если ты уйдешь», 
«Вершина»,
«Кто кого»,
«Центровой из поднебе

сья»,
«Такая она, игра».

Облкинопрокат.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ СОВХОЗОВ,
Ежегодно во время хлебоуборочных кампаний из-за на

рушения правил и норм пожарной безопасности на зер- 
нотоках, складах, зерносушилках и хлебоуборочных аг
регатах происходят пожары, которые причиняют народ
ному хозяйству значительный материальный ущерб.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома 
напоминает о том, что до начала уборочной кампании 
необходимо:

тщательно проверить противопожарное состояние всех 
мест, связанных с обработкой и хранением зерна, при
нять исчерпывающие меры для устранения недостатков;

привести в соответствие с правилами все электросети и 
электроустановки;

места обработки и хранения зерна обеспечить надеж
ной охраной, средствами пожаротушения, связи и опове
щения на случай возникновения пожара;

привести в боевую готовность всю имеющуюся пожар
ную технику;

выхлопные трубы комбайнов, тракторов, автомашин 
оборудовать искрогасителями и защитить металлически
ми кожухами с обкладкой листовым асбестом;

отремонтировать и залить водой пожарные водоемы;
отремонтировать пирсы и подъезды к естественным 

водоисточникам;
оборудовать все водонапорные башни приспособления

ми для забора воды пожарными автомашинами и мото
помпами;

места для устройства полевых станов и кухонь отвести 
не ближе 100 м от хлебных массивов, скирд соломы.

КОЛХОЗОВ, ТРУЖЕНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА.
стогов сена, строений. Отведенные площадки необходимо 
очистить от стерни, сухой травы и опахать 4-метровой 
полосой;

организовать круглосуточное дежурство членов добро
вольных пожарных дружин в населенных пунктах и на
дежную охрану складов, зернотоков и мест подработки 
зерна, а с начала созревания урожая и до конца уборки 
его обеспечить надежную круглосуточную охрану полей 
дозорными и полевыми объездчиками;

все временные дороги и тропинки, идущие через хлеб
ные поля, с началом восковой спелости зерна закрыть;

в период уборки урожая запрещается разведение кост
ров и курение на хлебных массивах, вблизи мест хране
ния зерна и в других опасных местах. Курение разре
шается только в специально отведенных для этого ме
стах;

не допускать для сушки зерна неисправные сушиль
ные печи и агрегаты;

провести противопожарный инструктаж с тракториста
ми, комбайнерами, их помощниками и другими механи
заторами, а также с должностными лицами, привлекае
мыми к уборке урожая;

к работе на оборудовании зерноочистительно-сушиль
ных комплексов и зерносушилок допускать только лиц, 
изучивших их устройство и правила эксплуатации, а 
также прошедших обучение по программе пожарно-тех
нического минимума и имеющих квалификационное 
удостоверение на право работы На этих агрегатах.

ПРИГЛАШАЕМ В ПУТЕШЕСТВИЕ
Железнодорожным транспортом:

Туапсе (20 дней) — с 26 августа, 16 сентября — 230 руб. 
Геленджик (20 дней) — с 3, 23 сентября, 13 октяб

ря — 230 руб.
Жданов (20 дней) — с 13 августа — 210 руб. 
Лазаревское (20 дней) — с 7 сентября — 230 руб.
По Ферганской долине (12 дней) — с 17 сентября —

172 руб.
Сочи (20 дней) — с 17, 23 сентября — 225 руб.
Гагра (20 дней) — с 12 сентября — 230 руб.
Телецкое озеро — с 10 августа — 135 руб.
Батуми (20 дней) — с 22 августа, 11 сентября—240 руб. 
Пятигорск (20 дней) — с 19 августа — 225 руб.
Каунас —• Паланга (17 дней) — с 5 сентября, 17 октяб

ря — 270 руб.
Калининград — Паланга (20 дней) — с 7 сентября, 

6 ноября — 270 руб.
Авиационным транспортом:

Гагра (20 дней) — с 11 сентября, 1 октября — 295 руб. 
Загорск (10 дней) — с 20 августа — 230 руб.
Находка — Владивосток (15 дней) — с 31 августа — 

340 руб.
Шауляй — Паланга (20 дней) — с 6 сентября, 20 ок

тября — 355 руб.
В стоимость путевки входит проезд в оба конца пути, 

питание, проживание, экскурсионное обслуживание.
За справками обращаться: 634050, Томск, ул. Герцена, 

10, телефон 3-14-21, в бюро путешествий и экскурсий.

Яслям-саду № 25 срочно 
требуются: дневные няни,
воспитатели, сестры-воспи
татели, старшая медсестра.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кулагина, 21.

Дворцу культуры «Аван
гард» на постоянную работу 
требуются киномеханики II 
категории.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Бела Куна, 20, ДК «Аван
гард», к директору.

Военно-медицинский фа
культет при Томском меди
цинском институте объяв
ляет конкурс на замещение 
вакантных должностей:

доцента кафедры военно- 
полевой терапии,

ассистента кафедры во
енной эпидемиологии и во
енной гигиены.

Все необходимые докумен
ты подавать в отделение 
кадров факультета: г. Томск, 
пр. Кирова, 49.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в отдельную 
команду военизированной 
охраны Томского авиапред
приятия на постоянную ра
боту: стрелков пожарных и 
контролеров КПП. На работу 
принимаются мужчины,
прошедшие службу в Совет
ской Армии и по состоянию 
здоровья годные для про
хождения службы в воени
зированной охране. Приня
тые на работу обеспечива

ются бесплатным формен
ным обмундированием ра
ботников гражданской авиа
ции и спецодеждой, билетом 
для проезда городским авто
транспортом, а в осенне-зим
ний период—льготным авиа
билетом для проезда в от
пуск или по другим обстоя
тельствам. Гарантируется 
зарплата 135 рублей в ме
сяц.

За справками и направле
ниями на работу обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а.

Первый трест столовых 
объявляет набор учащихся 
на годичные курсы пова
ров, кондитеров, буфетчиц, 
кассиров с выплатой сти
пендии 54—62 рубля в ме
сяц. Принимаются лица,
окончившие 8— 10 классов.
На курсы буфетчиц и касси
ров принимаются лица не 
моложе 18 лет. После окон
чания курсов предоставляет
ся место работы в г. Томске.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Набережная реки 
Ушайки, 18, в отдел кад
ров первого треста столовых, 
телефон 2-48-93.
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